

# 20 minutos

VALÈNCIA MARTES, 4 DE MAYO DE 2021. AÑO XXII, Nº 4857  
www.20minutos.es



Isabel Bonig y Carlos Mazón. ARCHIVO

## Bonig renuncia a la renovación de su liderazgo en el PPCV y despeja el camino a Mazón

La presidenta del PP valenciano, Isabel Bonig, no optará a seguir al frente del PPCV ante la falta de apoyo de la dirección nacional del partido. La Junta Directiva convocará pasado mañana el congreso regional, al que finalmente Bonig no se presentará. La decisión de la también síndica allana el camino al presidente de la Diputación de Alicante, Carlos Mazón. **PÁGINA 3**

**4-M** ELECCIONES EN MADRID  
CON CLAVE NACIONAL  
PÁGINA 4

«FOGONAZOS»  
**CARMELO ENCINAS**



**No va más.** Ayer se hizo el silencio. Pocas veces los madrileños hemos agradecido tanto el término de la propaganda electoral y el imperativo de la reflexión. Ha sido la campaña más tensa y áspera que se recuerda en Madrid, con más crispación ideológica que propuestas, debates cancelados y cartas con bala. Mucho populismo y poco nivel político. Ya no va más, la de hoy es la encuesta de verdad, la que decidirá el futuro de una comunidad y puede que, en gran medida, influya en el de toda España. Una participación masiva sería el mejor síntoma de salud democrática. Al menos, así ganamos todos. ●

# Puig plantea el fin del cierre perimetral y alargar el toque de queda tras el 9 de mayo

**MEDIDAS** El Consell mantendrá restricciones en el escenario posterior al estado de alarma «CON PRUDENCIA» Mayo será decisivo por el avance de la vacunación a las puertas del verano

PÁGINA 2



**VALENCIA**  
**ADIÓS, GRACIA;  
HOLA, VORO (OTRA VEZ)**

El Valencia anunció ayer la destitución fulminante de Javi Gracia como entrenador del equipo tras la derrota ante el Barcelona. Una vez más, y van siete, Voro se hará cargo del equipo. Ayer ya entrenó. **PÁGINA 9**

20MINUTOS CON

**Ricky Merino**  
«A mí me encanta la etiqueta 'OT', le debo mi situación actual»

PÁGINA 12



JORGE PARIS

## #Coronavirus

# Fin del cierre perimetral y toque de queda ampliado, propuesta de Puig

**EL ESCENARIO** del Consell para después del estado de alarma prevé ampliar la limitación horaria **LA COMISIÓN** que fijará las medidas se reunirá a finales de esta semana **EL PRESIDENTE** insiste en una desescalada «con prudencia» en la que se mantendrán algunas restricciones **MAYO** será decisivo con la evolución de la vacunación de los mayores de 60 años a las puertas de la temporada estival



El president, Ximo Puig, en su comparecencia de ayer. MANUEL BRUQUE / EFE

## R. V. / AGENCIAS

zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia

El Gobierno valenciano plantea que se pueda levantar el cierre perimetral de la Comunitat Valenciana a partir de la próxima semana (cuando se prevé que decaiga el estado de alarma y finalizan las restricciones actuales) y espera que se pueda ampliar el horario del toque de queda. Así lo afirmó ayer el presidente de la Generalitat, Ximo Puig, en una rueda de prensa en el Palau, en la que indicó que a final de semana se reunirá la Comisión Interdepartamental para decidir las nue-

vas restricciones, aunque no concretó la fecha, ya que es una semana «complicada» a nivel de agenda.

Puig insistió en pedir «prudencia» pese a que la Comunitat Valenciana sea la autonomía con «menos riesgo» de contagio en estos momentos de España, y defendió el «trabajo» realizado en las últimas siete semanas. Sin embargo, remarcó que «sigue habiendo personas que mueren» y que el virus «todavía está ahí».

Así, frente a «amenazas como la variante india», no cabe «ningún discurso triun-

falista de que estamos al final de la pandemia». «Estamos mejor y estaremos mucho mejor, vamos a conseguirlo, pero con prudencia», manifestó el jefe del Consell.

De hecho, incidió en que la desescalada no puede ser «disruptiva»: «No se va a pasar a cero restricciones». No obstante, destacó la «posición de gran fortaleza» que ha adquirido la Comunitat Valenciana en las últimas semanas como combinación de «tres cuestiones fundamentales»: la prevención por las restricciones, el avance de la vacunación y el sistema de

## Mantendrán 6.000 contratos

●●● La Conselleria de Sanidad Universal ha propuesto mantener 6.000 plazas de refuerzo Covid-19 con una inversión hasta final de año de 130 millones de euros. Esto supone el 65% de las plazas que se contrataron en los peores momentos de la pandemia. La inversión en 2021 será de 270 millones. Además, se compromete a completar un mapa estructural para que el crecimiento sea definitivo y no provisional.

rastreo, que permite «encapsular los brotes que se están produciendo».

En este sentido, abogó por que el verano sea un «momento de máxima normalidad» con la «recuperación de la economía, pero también social» y de las relaciones sociales. Para ello, mayo es un mes «clave» que espera terminar con todos los mayores de 60 años vacunados y que para junio sean los mayores de 50 los que hayan recibido las dosis de la vacuna.

Respecto al marco jurídico para aplicar restricciones una vez decaiga el estado de alarma este domingo, Puig sostuvo que antes de la aplicación, el Tribunal Superior de Justicia de la Comunitat Valenciana (TSJCV) ya avaló las medidas que planteó la Generalitat. «Vamos a continuar desde la misma convicción y capacidad de tomar todas las restricciones necesarias y solo las necesarias, no queremos continuar con las restricciones porque sí», manifestó.

No obstante, la situación epidemiológica en octubre (cuando se aplicó el primer toque de queda) era peor que la actual. El día que entró en vigor (26 de octubre), la incidencia acumulada en la Comunitat Valenciana era de 171,01 casos por 100.000 habitantes, mientras que ahora se sitúa en 43,82.

Al ser preguntado sobre si considera que el TSJCV podría mostrar reticencias a las medidas dada la coyuntura, Puig respondió que se van a plantear informes técnicos

«ajustados a la realidad epidemiológica» para sustentar la argumentación de la Generalitat. Así, trabajarán con la «máxima rigurosidad posible» para ver «qué restricciones son necesarias».

También descartó la posibilidad de que en estos momentos haya una perimetración de una localidad o espacio concreto, como ha sucedido en otras fases de la pandemia, aunque apuntó, no obstante, que esta posibilidad «siempre estará sujeta a la situación epidemiológica».

Sobre la situación actual de la Comunitat Valenciana y el efecto de las medidas adoptadas el pasado lunes (que extendieron el horario de la hostelería hasta las 22.00 horas), apuntó que la autonomía se encuentra en «una situación muy positiva de estancamiento», aunque los efectos de una medida se aprecian 14 o 15 días después de tomarla.

## LA CIFRA

# 42,97

casos por cada 100.000 habitantes se diagnosticaron en los últimos 14 días en la Comunitat

Por su parte, la consellera de Sanidad Universal y Salud Pública, Ana Barceló, recalco que en los próximos días se decidirá en función de «criterios científicos, no políticos», sobre el toque de queda y el resto de restricciones que se mantendrán en la Comunitat Valenciana cuando decaiga el estado de alarma, porque advirtió de que, tras el 9 de mayo, «el virus sigue ahí y la crisis no ha terminado». «Hay medidas que se tendrán que mantener para evitar una mayor transmisión y una situación no deseable», añadió la consellera de Sanidad. ●

## El Plan Resistir + incluirá 80 nuevas actividades económicas

La Generalitat acordó ayer con patronal y sindicatos incluir alrededor de 80 actividades económicas más en el reparto de fondos del Plan Resistir +, dotado con 647 millones de euros para la Comunitat Valenciana, para aquellos sectores más afectados por la crisis derivada de la Covid-19.

De este modo, más de 170 actividades podrán acceder a estas ayudas de 3.000 euros para aquellos que tributan por

módulos, y que oscilan entre los 4.000 y 200.000 euros en el resto de los casos, según el impacto que haya tenido la pandemia en su negocio.

# 647

millones de euros corresponden a la Comunitat Valenciana del fondo Covid estatal

Así lo anunció ayer el presidente de la Generalitat, Ximo Puig, tras una nueva reunión de la mesa del diálogo social, a la que asistieron el presidente de

# 3.000

euros es el importe de las ayudas para los autónomos que tributan por módulos

la Confederación Empresarial de la Comunitat Valenciana (CEV), Salvador Navarro; el secretario general de CC OO-PV, Juan Cruz; el secretario general de UGT-PV, Ismael Sáez; el conseller de Hacienda y Modelo Económico, Vicent Soler, y el conseller de Economía Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo, Rafa Climent.

Puig explicó que la Comunitat Valenciana ha decidido «ampliar» los sectores que podrán acceder a las ayudas contempladas por el Gobierno en el Decreto-Ley 5/21, por el que se repartirán unos 7.000 millones de euros entre las diferentes comunidades autónomas,

647 millones en la Comunitat Valenciana, el 12,9% del total.

Para acceder a estas ayudas, el decreto gubernamental establece que las empresas y autónomos tendrán que haber sufrido una caída de su negocio de, al menos, un 30% en 2020 respecto al año anterior y no pueden haber tenido resultados negativos en 2019, ya que se trata de «apoyar a empresas viables» antes de la pandemia, apuntó Puig. Otros criterios son el peso de los trabajadores en ERTE en el sector y la caída de actividad.

Ahora, la Comunitat Valenciana aumenta el alcance de estas ayudas en función de los

nuevos criterios. En concreto, incluye actividades del sector manufacturero cuya cifra de negocio ha sufrido una caída de al menos un 20% (como el calzado, el cuero o la industria de la confección).

También suma actividades del sector manufacturero que han tenido una caída media superior al 8%, pero que en el ámbito de la Comunitat Valenciana ha sido más alta (como empresas de confección y textil asociadas a la fiesta). «Esa especialización requiere ayuda», y ahí entrarían la industria textil, la cerámica, el plástico o el juguete, señaló Ximo Puig. ●

# Bonig tira la toalla y dejará la presidencia del PPCV

La síndica no optará a la reelección y despeja el camino al presidente de la Diputación de Alicante, Carlos Mazón

J. L. OBRADOR

jobrador@20minutos.es / @jlobrador

La actual presidenta del Partido Popular de la Comunitat Valenciana (PPCV), Isabel Bonig, no optará finalmente a revalidar su cargo en el congreso regional previsto para antes del verano. La dirección autonómica convocó ayer la Junta Directiva Autonómica para el próximo jueves 6 de mayo. Este es el órgano que debe fijar la fecha del cónclave orgánico del que saldrá la nueva dirección valenciana. Según informaron fuentes del PPCV, Bonig trasladó a la dirección nacional «que no se presentará a este proceso».



20M.ES/VALENCIA  
Consulta todas las noticias de la actualidad valenciana en nuestra página web.

La decisión de la líder autonómica despeja el camino al presidente de la Diputación de Alicante, Carlos Mazón, favorito de Génova (sede nacional del PP) para relevar a Bonig. De hecho, la falta de apoyo a la presidenta regional ha sido una constante desde que Pablo Casado se hizo con las riendas del PP en un proceso en el que Isabel Bonig apoyó a Soraya Sáenz de Santamaría.

Bonig, que también es la portavoz del grupo popular en Les Corts Valencianes, había manifestado hasta hace días que optaría a la reelección e incluso pidió calma a los «satélites de Génova», en alusión a los apoyos de la dirección de Casado en la Comunitat Valenciana. Fue precisamente en la Corporación provincial de Alicante, gobernada por el PP con el apoyo de Ciudadanos, en la que Mazón ha cimentado su contrapeso orgánico a Bonig e incluso al Consell de coalición presidido por Ximo Puig, desde 2019, como hiciera entre 2015 y 2019 su antecesor, César Sánchez.

La presidenta regional del PP accedió al cargo en 2015, en un contexto de fuerte convulsión en el partido tras perder casi todo el poder institucional en la Comunitat Valenciana: la Generalitat, las capitales de provincia y dos de las tres diputaciones. Además, tuvo que hacer frente al rosario de procesos judiciales por casos de corrupción derivados de las etapas de Gobierno del PPCV.

En 2019, fue la candidata del PP a la presidencia de la Generalitat. El partido pasó de ser primera a segunda fuerza política de la Comunitat Valenciana y ni siquiera pudo sumar con Cs, que se quedó a un esca-



Isabel Bonig y Carlos Mazón. ARCHIVO



## Urbanismo propone quitar el carril bus de la plaza del Ayuntamiento

El futuro diseño de la plaza del Ayuntamiento podrá prescindir del carril bus por el que actualmente circula la línea C1 de la EMT y de la parada de taxis, de modo que la peatonalización de este emblemático espacio del centro de València sea completa. Esta es una de las propuestas que la Concejalía de Desarrollo Urbano trasladará a los equipos de arquitectura que opten al concurso de ideas para la reurbanización final de la plaza, según avanzó ayer la vicealcaldesa Sandra Gómez. Precisamente, hoy se cumple un año del cierre al tráfico que propició la peatonalización «blanda» con una actuación provisional. En paralelo, se avanzó con un proceso participativo que definió condicionantes como la permanencia de la fuente, de los puestos de flores y del espacio para la mascletà y la falla. Dentro de un mes se licitará el concurso de ideas y la obra definitiva supondrá una inversión aproximada de 8,64 millones de euros. ● J. L. OBRADOR

# GARANTÍA REAL

## DE QUE PAGARÁS MENOS.

  
Coche

  
Moto

  
Hogar

- Elige cómo pagar: mes a mes, trimestral, semestral o anual.
- En caso de cierre de negocio, nos hacemos cargo del pago de tu seguro.
- ¿Menos kilómetros de lo que pensabas? Te devolvemos el importe correspondiente.

ES EL MOMENTO DE CAMBIARTE

# 917 701 772

[lineadirecta.com](http://lineadirecta.com)

Garantía real de que pagarás menos: Solo para nuevas contrataciones. La compensación por uso del coche se realizará mediante puntos Porque Tú Vuelves del programa SUMA en Línea hasta un máximo de hasta 100 €, al finalizar la anualidad. Ayuda Autónomos aplicable al seguro en vigor contratado con Línea Directa. Solo para autónomos que acrediten el cese de su actividad durante el periodo de vigencia de la Campaña. Promociones válidas hasta el 30/06/21. Contrataciones sujetas a normas de suscripción de la compañía. Consulta todas las condiciones en [www.lineadirecta.com](http://www.lineadirecta.com)

#Elecciones4M

# El resultado en Madrid puede redibujar todo el tablero político

**CONVOCATORIA** Ayuso planteó los comicios como un examen a Sánchez y Moncloa se volcó en la campaña

**PUNTO DE INFLEXIÓN** Las cartas con amenazas a candidatos marcaron la recta final de la campaña

**SONDEOS** El bloque de derechas tiene ventaja en las encuestas y la izquierda reclama una alta participación

**DUDAS** La presencia de Cs y el trasvase de voto de PSOE a Más Madrid son dos de las grandes incógnitas del día

**DANIEL RÍOS**

daniel.rios@20minutos.es / @Dany\_Rios13

Cuando el 10 de marzo PSOE y Cs se aliaban para presentar una moción de censura en Murcia poco se imaginaban que ese movimiento acabaría en unas elecciones anticipadas en la Comunidad de Madrid. Y menos aún que esos comicios monopolizarían el debate político nacional y pondrían sobre la mesa debates como «comunismo o libertad» o «democracia o fascismo». Porque en eso se ha convertido la campaña del 4-M: en una encarnizada batalla entre bloques en la que, sin embargo, el PP ha conseguido afianzarse en la primera posición que le auguran las encuestas.

Una vez todos los partidos pusieron sus cartas encima de la mesa, la partida comenzó con una clara favorita: Ayuso, que definió las elecciones como una pugna entre dos modelos diferentes en el que ella defendía el de la «libertad». Para contrarrestarlo, la izquierda diseñó sendas campañas basadas en intentar movilizar el voto trabajador, tradicionalmente más abstencionista. Y Moncloa decidió volcarse en la precampaña socialista dando un papel protagonista al presidente, Pedro Sánchez.

Con esa decisión, las semanas de precampaña y el inicio de la campaña se convirtieron en un cara a cara entre Ayuso y Sánchez que elevó más si cabe el 4-M al plano nacional. El propio candidato Gabilondo se

## LA JORNADA DE REFLEXIÓN DE LOS CANDIDATOS



ÁNGEL GABILONDO (PSOE)

El candidato socialista dedicó la jornada de reflexión a «leer libros pendientes» y a ver a sus hijos y a su nieto Mauro, de tan solo tres meses. Por la mañana se acercó al hotel Princesa (en la foto, a su llegada), desde donde seguirá hoy el escrutinio.



ISABEL DÍAZ AYUSO (PP)

La candidata popular visitó el Centro de Procesamiento y Difusión de Datos habilitado por la Comunidad de Madrid en Ifema. El resto de la jornada lo dedicó a «pasar tiempo en familia», descansar y pasear por Madrid.



EDMUNDO BAL (CIUDADANOS)

Disfrutó de una terraza en la madrileña plaza Santa Ana junto a la presidenta del partido, Inés Arrimadas (d), y la vicealcaldesa de Madrid, Begoña Villacís. También aprovechó el día para «hacer deporte», algo que ha echado de menos en campaña.



ROCÍO MONASTERIO (VOX)

A la candidata de Vox se la pudo ver paseando junto a su familia (tiene cuatro hijos con edades comprendidas entre los 9 y los 19 años) y su perra. El lugar escogido para ese paseo familiar fue el madrileño parque de la Rosaleda.



MÓNICA GARCÍA (MÁS MADRID)

«Un día más en la sierra de Madrid, recargando pilas para lo que viene», escribió en su cuenta de Twitter, junto a esta imagen en la que se relajaba en algún rincón de la sierra madrileña. También paseó por el parque del Retiro con miembros de su candidatura.



PABLO IGLESIAS (PODEMOS)

Pasó la jornada de reflexión con su familia y también dio un paseo por la sierra madrileña con sus perros y acompañado de las candidatas y candidatos de UP a la Asamblea de Madrid Isa Serrra, Serigne Mbaye, Alejandra Jacinto y Jesús Santos.

quejó en un mitin de que la presidenta confrontara más con el líder del PSOE que con él.

El PSOE, además, diseñó una campaña destinada a captar voto en el caladero de un Ciudadanos al que la mayor parte de las encuestas dejan fuera de la Asamblea. Eso explica, por ejemplo, el anuncio de Gabilondo de que no subirá impuestos si es presidente o el veto a «este» Pablo Iglesias para un eventual Gobierno de coalición.

Esa estrategia, sin embargo, dejó claros sus límites, y el PSOE quedó estancado en las encuestas mientras Más Madrid le comía terreno por la izquierda. Sánchez, omnipresente al inicio de la precampaña, fue desapareciendo, y Gabilondo giró a su zurda y relajó el veto a Iglesias —«Pablo, tenemos 12 días para ganar las elecciones», le planteó en el debate de Telemadrid—.

## LAS CARTAS AMENAZANTES CAMBIAN EL RITMO

Pero este movimiento y, en general, toda la última semana de campaña han estado marcados por las amenazas de muerte a varios dirigentes políticos. Primero fueron el ministro del Interior, Grande-Marlaska, la directora de la Guardia Civil, María Gámez, y el candidato Pablo Iglesias quienes recibieron sendas cartas acompañadas de balas de fusil. Y, posteriormente, se interceptaron nuevas misivas dirigidas a Ayuso, Iglesias —por segunda vez— o la ministra de Industria, Reyes Maroto.

Cuando se conocieron estos hechos, Vox puso en duda la veracidad de las amenazas a Iglesias, lo que provocó que este se negara a compartir mesa de debate con la candidata Rocío Monasterio. A partir de ahí, el ritmo de la campaña cambió y PSOE, Más Madrid y Unidas Podemos plantearon el debate sobre la «democracia» y sobre el peligro del «fascismo», y redoblaron sus esfuerzos para fomentar la participación.

No obstante, las últimas encuestas no reflejan un cambio sustancial en el panorama. Y si la campaña se ha leído en una evidente clave nacional, los resultados del 4-M también tendrán consecuencias que atravesarán las fronteras madrileñas y afectarán al tablero político estatal.

La desaparición de Sánchez en los últimos días de la campaña ya indica un claro intento del Gobierno de desvincularse del resultado. Al contrario, Casado ha intentado vincularse más a Ayuso. Y Vox, Cs y UP comparten que lo que suceda hoy supondrá un punto de inflexión en su situación nacional. ●



20M.ES/MADRID

Consulte todas las noticias sobre las elecciones de Madrid en nuestra web



# 913.000 multas del estado de alarma siguen atascadas

Son el 80% de las sanciones propuestas en el primer confinamiento. Juristas creen que muchas serán anuladas o caducarán

JAVIER LÓPEZ MACÍAS  
javier.macias@20minutos.es / @23jvilo

A lo largo de los casi 100 días que duró el primer estado de alarma, las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado impusieron más de un millón de multas a los ciudadanos por incumplir las restricciones contra el coronavirus, con un castigo que oscila entre 600 y 30.000 euros dependiendo de la gravedad.

Diez meses después, el Gobierno confirma que se han tramitado o comenzado a tramitar el 20% de las sanciones. No hay mucha información, en cambio, sobre en qué punto están el 80% restante, que dependen de otras administraciones. Además, nadie aclara si las que no se tramiten caducarán y terminarán siendo, por tanto, anuladas, mientras los juristas alertan de que muchas de ellas podrían no ser válidas.

Fuentes del Ministerio del Interior consultadas por **20minutos** solo tienen constancia de que el número total de propuestas de sanción impuestas entre el 14 de marzo y el 21 de junio fue de 1.142.127. Alegan las mismas fuentes que no disponen de más datos, puesto que la tramitación de las sanciones no es de su competencia, sino que recae en otras dos administraciones: delegaciones de gobierno en el caso de las impuestas por desobediencia a la autoridad, y autonomías y ayuntamientos para las que se hayan puesto por incumplir la ley sanitaria.

En el caso de las delegaciones de gobierno, han tramitado el 20% del total. Según una respuesta parlamentaria del Ministerio de Política Territorial y Función Pública a EH Bildu, fechada a 24 de marzo de 2021, hay 67.292 en tramitación y otras 161.702 ya finalizadas, lo que suma 228.994.

## EN MANOS DE LAS COMUNIDADES

La duda, entonces, versa sobre el punto del camino administrativo en el que se encuentran otras 913.133 propuestas de sanción. Este diario ha contactado con cada una de las comunidades autónomas para conocer en qué punto está la

tramitación de esas sanciones, pero solo tres han respondido. La Comunidad de Madrid señala que las sanciones del primer estado de alarma las impusieron los ayuntamientos y que siguen tramitándose, aunque no dan datos concretos. El Gobierno de Navarra expone que impuso 3.565 sanciones, aunque tampoco informa sobre cuántas ha tramitado. La Rioja, por último, remite a una web en la que solo se dan datos de abril.

Todas las multas impuestas en el primer estado de alarma corren el riesgo, además,

## EN CIFRAS

1.142.127

sanciones fueron propuestas entre el 14 de marzo y el 21 de junio de 2020, según Interior

30.000

euros es la cuantía máxima de las sanciones por incumplir las restricciones contra la Covid

«Muchas de estas sanciones se están dejando caducar, aunque las más graves sí siguen su curso»

CARLOS MORALES  
Portavoz del sindicato policial SUP

de no ser válidas jurídicamente, como defiende el presidente de la sección de Derecho Administrativo del Colegio de Abogados de Madrid, Alberto Dorrego.

«Hay un problema principal, que es la falta de tipicidad de las sanciones que se impusieron en el primer estado de alarma», expone. En una conversación con este diario, Dorrego alerta de que muchas de las

sanciones «no estaban bien definidas», pues algunos supuestos no podían considerarse como desobediencia a la autoridad ni como incumplimiento de la ley sanitaria. «Yo he tenido un caso de un hombre al que le multaron por pasear al perro más lejos de lo que podía, eso no es desobediencia a la autoridad y tampoco esa falta encaja dentro de la Ley de Salud Pública de 2011», incide.

Todo ello, sin contar que algunos juzgados ya han anulado algunas sanciones por este conflicto jurídico. Este problema, explica el jurista, quedó solucionado con el decreto de nueva normalidad, posterior al final del primer estado de alarma.

Dorrego también alerta del problema competencial de la tramitación. «Aun cuando se pueda entender que las multas están justificadas, la tramitación está organizada de manera distinta y las comunidades autónomas no están preparadas para enfrentarse a estos números de sanciones», concluye este jurista, que no acierta a responder, por el caos legal, si esta tardanza puede suponer la prescripción de las propuestas de sanción.

## FECHA DE CADUCIDAD

Y es que, tanto la Ley de Seguridad Ciudadana, que castiga la desobediencia a la autoridad, como la de Salud Pública de 2011 contienen en su articulado que las sanciones dejan de ser válidas un año después de ser impuestas. No obstante, bajo el estado de alarma se suspendieron los plazos administrativos, por lo que ese límite podría quedar difuminado. Tampoco las administraciones han aclarado este punto.

Por su parte, Carlos Morales, portavoz del sindicato policial SUP, asegura que «muchas de estas sanciones se están dejando caducar, aunque algunas otras sí están siguiendo su curso». Sobre todo, las más graves. En el primer estado de alarma, la Policía Nacional llegó a imponer hasta 10.000 proposiciones de sanción al día.

Este alto volumen de trabajo es una de las causas, tal y como explica, del retraso en la tramitación de las multas y de que algunas de ellas se quedan sin cobrar, algo que da por hecho. «Se vieron saturadas las delegaciones del Gobierno, así como numerosos ayuntamientos y autonomías», declara.

Desde el sindicato al que representa, expone, entienden la saturación de las administraciones, pero critica que «ha habido tiempo para solventar el problema» con, por ejemplo, la contratación de personal eventual. Y es que, si se dejan caer muchas de las propuestas, cuenta, «puede crear un estado de motivación negativa entre los cuerpos policiales». ●



Hasta un 80% de las mujeres presentan síntomas vinculados a este periodo vital. GTRES

## La menopausia, etapa de cambios y oportunidades

El cese de la menstruación y el climaterio, etapa que comienza a continuación, no deberían estar cargados de negatividad

### M20M

La menopausia no significa el inicio de la vejez, es importante desterrar esta creencia y reforzar la idea de que supone la oportunidad de iniciar una fase de nuevas posibilidades. «Está asociada al final de la vida. Sin embargo, es el inicio de una etapa que, de media, puede durar más de 30 años, teniendo en cuenta que la esperanza de vida de la mujer en nuestro medio actualmente alcanza los 85 años», explica la doctora Sonia Sánchez, del servicio de Ginecología y Obstetricia del Hospital Universitario General de Catalunya (San Cugat del Vallés, Barcelona).

¿Cuándo empieza? «En cada mujer es variable pero se toma como rango de edad entre los 48 y 54 años. El período medio de transición son unos cinco años. La edad media de comienzo de la menopausia son los 51,4 años», apunta la ginecóloga.

Desde la Asociación Española para el Estudio de la Menopausia (AEEM) señalan que este cese de la actividad ovárica no aparece bruscamente, si no que tiene lugar un progresivo envejecimiento ovárico: «El grupo de trabajo *Stages of Reproductive Aging Workshop* (STRAW) diferencia la vida adulta de la mujer en tres grandes fases: reproductora, transición menopáusica y posmenopausia».

En la perimenopausia y menopausia temprana, la especialista del servicio de Ginecología y Obstetricia del Hospital Universitario General de Catalunya indica que el descenso de niveles estrogénicos condiciona síntomas indeseables: «Es una etapa importante donde hasta un 80% de las pacientes presentan síntomas. Los principales son los sofocos, acompañados generalmente de sudoración (nocturna también), palpitaciones, insomnio, problemas digestivos (estreñimiento, gases...)».

«La aparición de síntomas asociados a la menopausia (síndrome climatérico) es muy variable», aseguran desde la AEEM, «aun sucediendo en el mismo momento y con la misma intensidad en dos pacientes, su percepción puede ser muy diferente y condicionada por aspectos sociales, culturales y psicológicos».

## El climaterio

**La menopausia es la última regla de una mujer, un fenómeno que no puede diagnosticarse hasta que la paciente no haya pasado un año sin la menstruación, un periodo de 12 meses que se denomina como perimenopausia, recuerda la doctora Sánchez. Después comienza el climaterio.**

Por su parte, la especialista de Quirónsalud añade que en la esfera emocional pueden experimentarse irritabilidad y ánimo decaído, así como disminución de la libido: «Todos estos cambios que algunas pacientes pueden notar de forma brusca impactan en su vida sociolaboral».

«Mientras muchas mujeres van a alcanzar esta época sin mayor problema, otras muchas sufrirán consecuencias en su salud, bienestar, y calidad de vida, que les impulsarán a buscar consejo en los profesionales de la salud, que deben de estar preparados para conocer el proceso del envejecimiento general y ovárico, y para tratar y prevenir sus consecuencias cuando sea posible», recomiendan desde la AEEM.

Por ello, la doctora Sonia Sánchez insiste en la idea de consultar con un especialista ante cualquier síntoma inusual, remarcando que los centros sanitarios son en la actualidad espacios seguros frente al contagio de coronavirus, al haber diseñado circuitos libres del virus. Además, cabe recordar que el Hospital Universitario General de Catalunya cuenta con la acreditación 'Applus+' Protocolo Seguro frente a la Covid-19', que certifica su cumplimiento de los estándares más exigentes de desinfección en esta pandemia. ●

## #ViajesPandemia

# La UE pide reabrir su frontera a turistas de fuera ya vacunados

**VIAJEROS** procedentes de Estados Unidos o el Reino Unido podrían viajar entonces por países de la Unión

**TENDRÁN** que tener inoculada la pauta completa de alguna vacuna autorizada por la EMA

**ESTA PROPUESTA** de la CE será analizada hoy por todos los Estados. El objetivo es que entre en vigor en junio



Una paciente de alto riesgo recibe una dosis de la vacuna en Navarra. EUROPA PRESS

**N. PÉREZ**  
actualidad@20minutos.es / @20m

El verano podría ser un punto de inflexión en lo que a la recuperación de la crisis económica derivada del coronavirus se refiere. Con el turismo como uno de los sectores más afectados por la pandemia, el periodo estival se espera como un soplo de aire fresco para hoteleros, hosteleros y comerciantes que dependen en gran parte de la llegada de extranjeros.

Al pasaporte de vacunación o certificado verde digital ya anunciado por la Unión Europea para permitir que los ciudadanos de los Estados miembros puedan moverse por todo el territorio comunitario de una forma segura desde junio, ahora Bruselas añade entre sus objetivos que se pueda permitir también la llegada, a partir de ese mes y «por motivos no esenciales», de turistas procedentes de otros países de fuera del bloque, como por ejemplo Estados Unidos o el Reino Unido.

Para ello, también tendrán que cumplir una serie de requisitos. Si los turistas europeos deberán certificar con el pasaporte Covid que están vacunados, que tienen anticuerpos por haber pasado la enfermedad o que no están contagiados (con el resultado negativo de PCR reciente que lo acredite); quienes procedan de terceros países tendrán que, en principio, haber recibido la pauta completa de alguna vacuna que haya sido previamente autorizada por la Agencia Europea del Medicamento (EMA).

En estos momentos, la EMA solo ha avalado las dosis de Pfizer, AstraZeneca, Moderna y Janssen. Por lo que, si esto no cambia, quienes hayan recibido la vacuna rusa Sputnik V o alguno de los sueros chinos no podrían entrar pese a ser inmunes a la Covid. Aunque «esto podría extenderse a las vacunas que hayan completado el proceso de inclusión en la lista de usos de emergencia de la Organización Mundial de la Salud

(OMS)», explica la Comisión Europea, organismo que ayer lanzó la propuesta a todos los gobiernos europeos para que alivien las restricciones sanitarias para los viajeros no esenciales que entren en la UE.

Y es que son precisamente los Estados miembros, representados en el Consejo, los que asumen las decisiones sobre sus fronteras, aunque estas limiten la libertad de movimientos que garantizan los tratados de la UE. La Comisión propone que, teniendo en cuenta «los avances en las campañas de vacunación y la evolución de la situación epidemiológica en todo el mundo», además de si procede de un destino con una «buena situación epidemiológica» se permita la entrada de «aquellas personas que hayan recibido, al menos 14 días antes de la llegada, la última dosis recomendada de una vacuna que haya recibido la autorización» de la EMA.

Esta iniciativa está previsto que sea analizada hoy por los Veintisiete a nivel técnico y debatida mañana por los embajadores de los países de la UE ante la Comisión, que espera que se pueda aprobar «a finales de

mes», de forma que entre en vigor durante el mes de junio.

En ella se incluye también la posibilidad de actualizar los criterios objetivos que se utilizan para establecer la lista de terceros países con los que se permite el tránsito de viajeros por considerar que no suponen un riesgo grave para el control de la pandemia. Actualmente son siete destinos: Australia, Nueva Zelanda, Ruanda, Corea del Sur, Singapur, Tailandia y, sujeto a la condición de reciprocidad, China. El Ejecutivo quiere «que abran tantos países como sea posible» y para ello propone que se eleve el umbral de infecciones de 25 casos por 100.000 habitantes en los últimos 14 días hasta los 100 casos para determinar quién entra y quién no en esta lista. Y añade que lo lógico sería que Israel estuviera dentro, también Serbia o el Reino Unido e, incluso Estados Unidos. ●



20M.ES/CORONAVIRUS

Consulta las noticias relacionadas con el avance de la Covid por España y el mundo en la web [20minutos.es](https://www.20minutos.es)

## Investigan posibles casos de la cepa india en Bilbao

El Servicio Vasco de Salud investiga nuevos posibles casos de la variante india en nuestro país. Se trataría de tres tripulantes del buque Stavanger Pearl, atracado en el puerto de Bilbao, que ayer dieron positivo en Covid-19 y se encuentran aislados. Al menos dos son procedentes de la India, informó el Gobierno vasco, que también precisó que un cuarto tripulante, que, en principio, resultó negativo en el test realizado por Sanidad Exterior, presenta «evidentes síntomas» de padecer coronavirus, por lo que también está siendo atendido por los servicios sanitarios.

Esta sería la segunda embarcación con positivos después de que el pasado sábado seis tripulantes del buque Prometheus Leader, actualmente también en cuarentena en el puerto de Vigo, dieran positivo. Entre ellos, se confirmaron siete casos de la variante india y desde ayer ya son cuatro los marineros ingresados en el hospital Vithas Fátima, aunque todos en planta, después de que otros dos fueran trasladados al centro.

También se confirmó el contagio con la cepa india de un joven extremeño que viajó a Madrid para cursar un máster. ●

## España supera los cinco millones de inmunizados frente al coronavirus

Tal y como esperaba la ministra de Sanidad, Carolina Darias, y prometió a principios de abril el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ayer se superaron en España los cinco millones de inmunizados frente a la Covid-19. Hasta 5.098.903 personas tienen puesta la pauta completa de las vacunas, lo que supone un 10,7% de la población total y un 11,7% de la población mayor de 16 años. Esto se debe, según adelantó Darias, a que «las comunidades autónomas no han parado este viernes, sába-

do y domingo de vacunar» y, por ello, «estamos cumpliendo los objetivos de tener inmunizados a la población en el menor tiempo posible», añadió la ministra.

De esta forma también se cumple otra de las promesas de Sánchez. El 6 de abril, el presidente aseguró que 33 millones de españoles estarán totalmente vacunados contra la Covid-19 a finales de agosto, logrando así el 70% de inmunizados. Pero, para llegar a eso, primero había que conseguir que en la semana del 12 de abril hubiera

«más personas vacunadas con pauta completa que el número notificado de contagios», que se cumplió en fecha. Y también que «en la semana del 3 de mayo» hubiera «cinco millones de personas vacunadas con la pauta completa». Con estos dos hitos logrados, el próximo marcado es que «en la primera semana de junio» sean «10 millones» las personas inmunizadas.

Además, hay más de 12 millones de españoles con una dosis puesta (12.162.359, concretamente), lo que se traduce en un

25,6% de la población total y un 29,3% de la mayor de 16 años.

Darias también dijo ayer que el objetivo de Sanidad ahora es «vacunar a los mayores de 60 años» y detalló que el 72% de este colectivo ha recibido al menos una dosis. E informó, por otro lado, de la llegada a España de 1,7 millones de dosis de la vacuna de Pfizer, que «están siendo ya repartidas a lo largo del territorio nacional para que sigan inoculando a sus ciudadanos».

En cuanto al avance de la pandemia por España, el ministerio notificó ayer 16.353 contagios y 77 fallecidos desde el viernes, una cifra, esta última, que es la más baja registrada durante un fin de semana desde agosto. ●



## Cataluña vuelve a vacunar a policías y guardias civiles

La vacunación de más de 4.000 agentes de la Guardia Civil y la Policía Nacional en Cataluña se retomó ayer con críticas a la Generalitat por el «abandono» a las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado y con aplausos al Tribunal Superior de Justicia (TSJC) por ordenar al Govern que les inmune. FOTO: EP



Los detectives privados también persiguen el fraude con el teletrabajo. JORGE PARIS

# DETECTIVES TRAS EL TELETRABAJADOR QUE ABUSA EN CASA

**NEREA DOLADO**

actualidad@20minutos.es / @DoladoNerea

Al pensar en la palabra detective solemos imaginar a un hombre con sombrero, gafas de sol y gabardina que lee el periódico mientras investiga un crimen. Nada más lejos de la realidad. La investigación privada en España es una actividad reservada a los detectives privados legalmente habilitados, según la Ley 5/2014 de Seguridad Privada y el Real Decreto 2364/1994, como re-

coge la Asociación Profesional de Detectives Privados de España (Apdpe).

Como todos los trabajos, los detectives privados han tenido que adaptarse a la era Covid-19, y entre sus nuevos encargos está el de investigar a los teletrabajadores. Es cierto que el teletrabajo ofrece opciones imposibles con el trabajo presencial, como aprovechar para poner la lavadora, planchar o hacer la comida, pero una cosa es algo puntual que muchas veces se

**Las empresas los contratan para investigar si un empleado está en cuarentena por Covid o si cumple con su horario laboral**

compensa con más horas de trabajo... y otra es el abuso.

«Sobre todo desde verano ha aumentado el control a em-

pleados», explica a **20minutos** Javier Ureta, detective en Axioma Detectives (Barcelona). Hay trabajadores, dice, que aseguran haber estado en contacto con un positivo y por tanto las empresas deben darles la opción de teletrabajar. Sin embargo, «esos trabajadores llevan a los niños al colegio, van al gimnasio, pasan por el bar, tienen un torneo de pádel o incluso aprovechan para hacer obras en su casa y bajan a la tienda de bricolaje».

Por un lado, los detectives investigan si realmente la persona está guardando cuarentena (por ser positivo o comunicar que ha estado en contacto estrecho con uno), y por otro, si en el caso de que los empleados teletrabajen, cumplen con sus horarios.

Además, también han aumentado las investigaciones por falsos ERTe. En estos casos son los empleados los que contratan a detectives privados para probar que «están trabajando más horas que las que les corresponden por ERTe», añade a este medio el gerente de la

empresa de detectives Ábaco Atlántico (Pontevedra).

## SEGUIMIENTO DE UN PAR DE DÍAS

Primero, el detective privado debe asegurarse de que la persona en cuestión se encuentra en su domicilio. Ureta no especifica qué métodos utilizan, pero una vez que se comprueba que «no se ha ido de viaje o de escapada», se hace un seguimiento de dos o tres días: «Viendo que no baja ni a por el pan se puede presuponer que se lo está tomando en serio, así que con un par de días es suficiente». «El que es caradura, normalmente si no es el primer día, el segundo lo hace», bromea el detective.

De todos los casos que le han encargado, Ureta asegura que un 50% de los investigados incurre en algún tipo de mentira como, por ejemplo, compaginar el teletrabajo con una empresa personal o un segundo trabajo. Sin embargo, desde Ábaco Atlántico señalan que en más de un 70% de sus casos se ha comprobado algún tipo de fraude.

## TODO TIPO DE EMPRESAS

Las empresas que suelen contratar este tipo de servicios, al igual que con las bajas laborales, lo hacen porque hay una sospecha «en la trayectoria del empleado». No se suelen hacer este tipo de seguimientos de manera sistemática o a personas con un «comportamiento ejemplar». Además «el cliente debe tener un interés legítimo y acreditar, por ejemplo, que el trabajador tenga bajas laborales reiteradas o una baja productividad», añade el profesional de Ábaco Atlántico.

Ureta, por su parte, asegura que con el tema de los contactos de Covid-19 las empresas que solicitan sus servicios son de todo tipo: «Casi todos los tipos de sectores, desde comercio a restauración. En restauración se ha notado bastante. Además, hay empresas de todos los tamaños, llaman la atención las pequeñas empresas». ¿Y empresas públicas? «No te puedo decir... alguna... al-

«Sobre todo desde el pasado verano ha aumentado el control a los empleados»

«El trabajador que es caradura, normalmente si no es el primer día, el segundo lo hace»

**JAVIER URETA**  
Detective privado de la empresa Axioma, con sede en Barcelona

guna habrá», se limita a apuntar el detective.

## VALIDEZ EN UN JUICIO

Al ser una profesión reglada, los detectives privados deben cumplir con el ordenamiento jurídico y proteger los intereses que puede tener el cliente, pero también los derechos del investigado. Así, el informe (que puede incluir fotografías y videos) solo tendrá validez ante un juicio si se cumplen todos los requisitos legales; es decir, no se le puede pinchar el teléfono a una persona o *hackear* su ordenador. «La gente no sabe qué se puede o no hacer, nosotros recomendamos el caso hacia vías legales», cuentan en Ábaco.

Por otra parte, según Ureta, se está denunciando «tirando a poco». Se suelen dar alertas al trabajador, pero no se produce el despido.

## OTROS SERVICIOS

«En el ámbito familiar la pandemia ha pasado factura», asegura el detective de Axioma. No solo por infidelidades, una parte mínima del trabajo del detective, sino por custodias y pensiones. «Alguno de los progenitores alega que el menor ha tenido contacto con alguien positivo y tiene que guardar cuarentena. Al final, cuando se les hace el seguimiento, ves que hacen vida normal», afirma.

Por último, en el tema de la pensión «hay que comprobar si la otra parte tiene el poder adquisitivo que le impide o no pagar la pensión que le toca por convenio», concluyen en Ábaco Atlántico. ●

## El padre de las niñas de Tenerife pudo desactivar adrede el GPS de su barco

Justo cuando hoy se cumple una semana de la desaparición de Anna y Olivia –las hermanas de 1 y 6 años de Tenerife presuntamente sustraídas por su padre–, las últimas pesquisas realizadas por los investigadores apuntan directamente hacia el progenitor, Tomás Antonio Gimeno, como presunto autor de un secuestro parental.

Aunque la investigación discurre por diversas vías y se barajan varias hipótesis, ayer co-

bró fuerza la que apunta a que Gimeno tendría cómplices y un plan preconcebido para hacer desaparecer a las niñas.

Según la información que trascendió, los investigadores creen que cuando partió del puerto deportivo Marina Tenerife en la madrugada del miércoles, el joven pudo haber desactivado el GPS de su embarcación con el objetivo de no dejar pistas sobre el itinerario que se disponía a tomar.

Una huida en toda regla en la que las mismas fuentes tampoco descartan que el padre contara con uno o más cómplices, como ya adelantó **20minutos**. Personas que le habrían facilitado el cambio de embarcación en alta mar (la suya fue hallada a la deriva el mismo miércoles) o, incluso, respaldado su fuga rumbo a África, previa escala hacia otro continente.

Con estos indicios sobre la mesa, y la orden de búsqueda internacional dictada el sábado por el Juzgado de Instrucción número 3 de Güímar, efectivos de la Guardia Civil registraron también ayer por segunda vez la vivienda que Gimeno tiene en



Los agentes, ayer, en la vivienda de Gimeno. RAMÓN DE LA ROCHA / EFE

Igüeste de Candelaria, en vez con los expertos de la UCO. Además, otra línea de investigación se centraba al cierre de esta edición (23.00 h) en el detalle de los movimientos bancarios que el padre de Anna y Olivia podría haber realizado antes de zarpar. Se sabe que movió dinero entre sus cuentas, unos 55.000 euros (aunque fuentes de la familia elevaron esa cifra hasta los 70.000), y los investigadores estaban a la espera de que la entidad bancaria confirmara si en los días previos a su desaparición retiró esta cantidad. También anoche, *Diario de Avisos* publicó en exclusiva que la sangre hallada en el barco no es de las niñas. ● R. A.

# ALUVIÓN DE SEGUROS DE IMPAGO POR LA MOROSIDAD



Una mujer calcula el dinero que le adeudan sus inquilinos. ANNA TARAZEVICH / PEXELS

## Desde donpiso aseguran que se ha doblado la contratación de estos seguros que protegen frente a inquilinos morosos

**PABLO SEGARRA**  
psegarra@20minutos.es / @SegarraPablo

La pandemia y la crisis económica derivada provocaron un incremento de la morosidad del 7,3% el pasado mes de febrero de 2021, según los datos del Fichero de Inquilinos Morosos (FIM). Ese dato supuso una subida de seis puntos porcentuales en comparación con febrero de 2020, justo antes de la llegada de la Covid-19.

Este incremento de la morosidad, vinculado a los efectos de la crisis económica (quiebras empresariales, ERTE y subida

del desempleo), «ha provocado una subida del 100% en la contratación de seguros de impago», según asegura el subdirector general de donpiso, Emiliano Bermúdez, a **20minutos**, quien agrega: «Es una forma de los propietarios de protegerse de eventuales casos de morosidad por parte de inquilinos».

«El aumento de la morosidad es una situación que preocupa mucho a la banca porque pone en riesgo pagos consolidados y ya ocurrió de forma similar en la anterior crisis económica», asegura.

Por ello, según las previsiones del Observatorio Español del Seguro de Impago de Alquiler (OESA), este año el 30% de los nuevos contratos de alquiler incluirán seguros de impago.

En la actualidad, el mercado del alquiler representa en España el 18% del total del parque de viviendas del país, con 3,4 millones de inmuebles, aunque en el sector prevén un incremento de la oferta durante los próximos años.

«La crisis de la Covid-19 ha hecho que los arrendadores se sientan más inseguros ante posibles impagos», explica Emiliano Bermúdez, y añade que «el volátil contexto en el que vivimos provoca además que sea muy difícil prever futuras morosidades».

### EL APUNTE

#### Estudio de solvencia

El estudio de solvencia es una comprobación de que el futuro inquilino cuenta con los requisitos necesarios para poder hacer frente al pago de la vivienda. Se revisa su contrato de trabajo y últimas nóminas, declaraciones de autónomo y se comprueba si está en listas de morosos.

### ¿QUÉ ES UN SEGURO DE IMPAGO?

El seguro de impago de alquiler es un seguro que proporciona a los propietarios de un bien in-

mueble arrendado la seguridad de que cobrarán el alquiler del mismo, según explican desde la sociedad financiera Rankia.

### ¿QUÉ MODALIDADES EXISTEN?

Existen dos modalidades de seguros de impago de alquiler. Por un lado, el seguro de impago de alquiler básico: el arrendador recibe el pago de las mensualidades si se produce un impago por parte del inquilino. Además también ofrece defensa jurídica para exigir al inquilino el pago de las cantidades no satisfechas (tasas judiciales, gastos de abogado y de procurador, gastos notariales, gastos de peritos y fianzas exigidas en los procesos penales).

La segunda modalidad es la llamada cláusula de impago de alquiler dentro del seguro de hogar. En teoría la cobertura es similar, pero en la práctica suele ser menos completa y ofrece menos coberturas que el seguro de impago de alquiler, indican desde Rankia.

### ¿CÓMO FUNCIONAN?

«El seguro de impago de alquiler cubre la renta que se acuerda en el momento de la firma por hasta 12 meses de impago», explica Emiliano Bermúdez (donpiso). De esta manera, el arrendador se asegura su renta mensual y evita situaciones de morosidad por parte del inquilino.

### ¿CUBREN OTRAS COBERTURAS?

Además del impago, estos seguros ofrecen otras coberturas. «Una vez que se ha contratado un seguro», expone Bermúdez, «es común que se añada protecciones por robo o daños a la vivienda, que a su vez son la causa principal de litigios entre el casero y el inquilino», añade.

### ¿QUÉ PRECIO TIENEN?

El precio de los seguros de impago de alquiler, según explican desde acierto.com, se sitúa entre el 3% y el 5% de la renta anual. Esto quiere decir que, en el caso de un alquiler de 1.000 euros mensuales, implica un coste de entre 360 y 600 euros al año. No obstante, estas ci-

fras se han de tomar de forma orientativa, ya que varían para cada compañía.

### ¿QUIÉN DEBE PAGARLO?

La ley no aclara este aspecto, lo que conlleva que ambas partes (arrendador e inquilino) pueden decidir libremente acerca de este aspecto. Por lo tanto, tanto arrendador como arrendatario podrían hacer frente a dicho pago indistintamente. No obstante, se debe tener presente que el beneficiario siempre será el arrendador, ya que este es quien necesita estar cubierto ante cualquier posible impago que se diera por parte del inquilino. Es decir: lo recomendable es que el seguro sea contratado por el propietario de la vivienda. Al asegurar al inquilino—posible causante de los daños—, no debería ser este quien lo suscriba.

Bermúdez, no obstante, alerta de que en Cataluña sí podría haber problemas ya que la ley impone topes de



20M.ES/MIBOLSILLO

Consulta en nuestra página web toda la información sobre economía, consumo, fiscalidad y vivienda.

precio en mercados tensionados.

### ¿BENEFICIA AL INQUILINO?

Para el subdirector de donpiso, contratar seguros también tiene beneficios para el inquilino, al servirle de desahogo económico en caso de no poder afrontar los pagos del alquiler. «Con una cobertura amplia, el inquilino evita posibles situaciones desagradables, como entrar en la lista de morosos o ser desahuciado», opina.

### ¿CUÁNDO SE CONSIDERA IMPAGO?

Transcurrido un mes desde la fecha de pago acordada se considera impago y se puede presentar una reclamación. Se deberá notificar formalmente la deuda al arrendatario. El propietario deberá informar también a su aseguradora. ●

## El precio de la vivienda se abarata en Madrid (1,4%) y Barcelona (4,8%)

En abril, el precio de la vivienda de segunda mano cayó un 0,5% en tasa mensual en España, pero subió un 1,9% en su variación interanual, situando su precio en 1.888 euros por metro cuadrado, según los datos del Índice Inmobiliario de Fotocasa.

Se trata de la sexta subida interanual del precio de la vivienda después de once meses de caídas interanuales en

cadena (de diciembre de 2019 a octubre de 2020).

«El gran interés que hay actualmente por comprar vivienda de segunda mano está haciendo que los precios suban casi un 2% respecto al año pasado. Claramente, a nivel general, los propietarios no se están viendo obligados a bajar precios para poder vender. No obstante, la tendencia no es igual en cada zo-

na y, por ejemplo, en ciudades como Madrid o Barcelona los precios sí que están bajando, un 1,4% y un 4,8%, respectivamente, y esto es debido a que en estas grandes ciudades la demanda ha caído respecto a zonas periféricas, en las que la demanda está siendo mucho más abultada», según explica la directora de Estudios y portavoz de Fotocasa, María Matos.

Si se presta atención a la variación mensual, 15 comunidades autónomas presentan datos negativos en abril. Los descensos corresponden a: Murcia (-2,5%), Canarias (-2,3%), Castilla-La Mancha (-2,2%), Aragón (-1,5%), Extremadura (-1,4%), La Rioja (-1,3%), Comunitat Valenciana (-1,1%), Cantabria (-0,9%), Baleares (-0,8%), Andalucía (-0,8%), Castilla y León (-0,6%), Galicia (-0,5%), País Vasco (-0,5%), Asturias (-0,2%) y Madrid (-0,05%).

Por otro lado, las comunidades con incrementos son: Cataluña (+0,3%) y la Comu-

### LA CIFRA

# 3.103

euros cuesta el metro cuadrado de una vivienda de 2.ª mano en Madrid, la más cara de España

nidad Foral de Navarra (+0,3%). En cuanto al *ranking* de comunidades autónomas con el precio de la vivienda de segunda mano más caro en España, se encuentran la Comunidad de

Madrid y el País Vasco, con los precios de 3.103 euros por metro cuadrado y 2.863 euros, respectivamente.

Le siguen las islas Baleares (2.856 euros), Cataluña (2.528 euros), Canarias (1.771 euros), Cantabria (1.725 euros), Navarra (1.675 euros), Andalucía (1.657 euros), Galicia (1.609 euros), Asturias (1.583 euros), Aragón (1.571 euros), Castilla y León (1.430 euros), Comunitat Valenciana (1.427 euros), La Rioja (1.425 euros), Extremadura (1.164 euros), Región de Murcia (1.133 euros) y Castilla-La Mancha (1.110 euros) ●

#ValenciaCF

# El Valencia se carga a Javi Gracia

**DEJA AL EQUIPO** a solo seis puntos de la zona de descenso tras la derrota ante el Barça de este domingo

**FRACASO DEL PROYECTO** tras un verano muy convulso con muchas e importantes ventas y ni un solo fichaje



Javi Gracia, en un partido con el Valencia esta temporada. EFE

R. D.  
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

El Valencia destituyó ayer a su entrenador, Javi Gracia, un día después de la derrota ante el Barcelona en Mestalla (2-3) y con la amenaza del descenso aún en el aire, pues el equipo está a solo seis puntos de la zona roja cuando quedan cuatro jornadas para que finalice la Liga.

Su sustituto será Voro, el apagafuegos oficial de la entidad che, y por delante cuatro choques con mucho en juego. Para empezar, este domingo el Valencia recibe al Valladolid, decimoséptimo y equipo que marca la salvación. Después viajará a Sevilla para visitar el Sánchez Pizjuán, para acabar la competición ante dos equipos en zona de descenso: el Eibar en Mestalla y el Huesca en El Alcoraz.

Un total de ocho victorias en Liga, estar más cerca del descenso que de Europa y un pa-

so anodino por la Copa del Rey han provocado un final fallido y anticipado para el proyecto como entrenador de Javi Gracia, quien ha salido del club por la puerta de atrás con más pena que gloria.

El técnico navarro llegó el pasado verano, se vio obligado a trabajar sin ningún fichaje para esta campaña, a punto estuvo de dejar el equipo en octubre y ha avanzado a lo largo de estos meses sin apenas interactuar con la cúpula de un club que no se ha caracterizado por las muestras de confianza hacia el entrenador.

La destitución de Gracia se ha producido, paradójica-

## Un escueto y frío comunicado

●●● «El Valencia CF ha comunicado este lunes a Javi Gracia su destitución como entrenador del primer equipo. El Club quiere agradecerle públicamente su trabajo y dedicación durante estos meses al frente del banquillo y le desea los mejores éxitos de cara al futuro. Salvador González, Voro, pasará a dirigir el primer equipo de modo provisional». Así rezaba un comunicado escueto que deja claro que la relación entre la cúpula de la entidad che y el entrenador navarro era muy distante.

mente, después de un encuentro ante el Barcelona (2-3) que, sin ser brillante, tampoco se puede incluir entre los más desastrosos de la temporada. Lo que sí que ha quedado muy lejos de la brillantez ha sido la trayectoria del equi-

po, tanto por los resultados como por el juego ofrecido.

En el capítulo de resultados, las ocho victorias, menos de la cuarta parte del total de partidos disputados, junto a los doce empates y las catorce derrotas, reflejan que el Valencia ha

estado muy lejos de mostrarse como un equipo competitivo, a pesar de que en la pretemporada se escucharon voces de que clasificarse para la Champions era el objetivo.

Con el paso de las jornadas, el discurso se rebajó a la Europa League, pasó a ser el de quedar a mitad de la tabla y finalizó con la esperanza de no descender, riesgo que podría ser real si el Valencia pierde el domingo ante el Valladolid.

Al margen de los fríos datos, en lo futbolístico, el Valencia se ha mostrado como un equipo pobre a lo largo del año, incapaz de llevar la iniciativa en la mayoría de los encuentros y con pocos argumentos a colocar en la parte positiva de la balanza. Entre ellos se encuentra el innegable compromiso de la plantilla, que se ha entregado al cien por cien en todo momento y a la que solo se le puede reprochar una evidente falta de calidad.

La falta de gol, con Maxi Gómez como ejemplo más claro, de la consistencia en el centro del campo y algunos errores defensivos han lastrado a un equipo que en la Copa del Rey superó, no siempre con facilidad, a Terrasa, Yeclano y Alcorcón para finalmente caer sin paliativos ante el Sevilla, su primer rival de entidad.

En lo anecdótico, Gracia se va sin haber dirigido un solo partido con público; en lo estadístico, lo hace con 38 partidos: once victorias, doce empates y quince derrotas con 53 goles a favor y 57 en contra. ●

## Voro, un hombre de club que se hace cargo del equipo por séptima vez

Voro dirigió ya ayer su primera sesión tras la destitución de Javi Gracia. El nuevo técnico, al que se le vio acompañado por Chema Sanz (un técnico de la casa que formaba parte del cuerpo técnico del anterior preparador pero que sigue en la entidad), será el encargado de dirigir al equipo hasta final de la temporada, una situación ya habitual para él, pues será la séptima vez que coja al Valencia tras la destitución de un entrenador.

**TEMPORADA 2007/08**

Sustituyó a Ronald Koeman. Dirigió cinco partidos entre la jornada 34 y la 38. Balance impresionante de cuatro triunfos y una derrota para salvar la categoría con holgura tras co-



Voro dando instrucciones en el entrenamiento de ayer. VALENCIA CF

ger el equipo, que venía de ganar la Copa del Rey, con temor al descenso.

**2012/13**

Coge al equipo tras la destitución de Mauricio Pellegrino al poco de comenzar la campaña. Solo dirige un partido de Champions (victoria ante el Lille) hasta la llegada de Ernesto Valverde.

**2015/16**

Caso similar al anterior. Cuando Nuno Espírito Santo fue despedido, dirigió al equipo una jornada (empató aquel partido ante el FC Barcelona) hasta la llegada de Gary Neville al banquillo che.

**2016/17 (PRIMERA ETAPA)**

Tras la destitución fulminante de Pako Ayestarán tras solamente cuatro jornadas de Liga, Voro dirigió al equipo durante tres partidos (jornadas de 5 a 7) hasta la llegada de Cesare Prandelli. Balance de dos victorias y una derrota.

**2016/17 (SEGUNDA ETAPA)**

Tras el cese de Cesare Prandelli, que solamente entrenó al conjunto che nueve jornadas (de la 8 a la 16), de nuevo la entidad valencianista recurrió a Voro. Se encargó del equipo durante más de una vuelta, hasta el final de la temporada, con un balance de diez victorias, cuatro empates y nueve derrotas.

**2019/20**

En su última etapa, cogió al equipo en la recta final de la pasada campaña, con el equipo ya sin objetivos, tras la destitución de Albert Celades. Dirige al equipo che entre las jornadas 33 y 38 con un balance de dos victorias, un empate y tres derrotas. ● R. D.



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información deportiva de la semana en nuestra página web

## Pep Guardiola quiere una final diez años después

Con la mirada puesta en el horizonte de la historia, el Manchester City persigue hoy (21.00 horas) su primera final de la Champions con la ventaja lograda en el Parque de los Príncipes (1-2) ante un París Saint-Germain que necesita remontar para lograr su segunda final consecutiva.

Los dos clubes que representan mejor que nadie el sustento estatal del Golfo Pérsico al fútbol de alto nivel miden sus fuerzas con sus planteles a pleno rendimiento, con cierta ventaja para los ingleses por la renta de la ida, pero con un equipo parisino que se aferra a sus dos estrellas, Neymar y Mbappé, para lograr darle la vuelta a la eliminatoria.

«Sé por lo que estamos jugando. Hemos esperado este momento durante muchos años», dijo por su parte un Pep Guardiola que también tiene un reto personal: volver a una final de la Champions, algo que no logra desde que ganara el título con el Barcelona en la edición de 2011. ●

20"

## Condena por la muerte de un futbolista

La justicia italiana condenó ayer en primera instancia a un año de cárcel por homicidio involuntario al médico deportivo Giorgio Galanti por su responsabilidad en la muerte del futbolista del Fiorentina Davide Astori, fallecido debido a un paro cardíaco hace tres años.

## No al Mundial

Corea del Norte no tiene intención de participar en lo que resta de clasificación para el Mundial de Catar 2022, según informó la federación de Corea del Sur (KFA), que debe acoger en junio los partidos pendientes del grupo de los norcoreanos.

## El Barça cae en la final

El Barcelona cayó en la final de la Champions de fútbol sala ante el Sporting de Portugal. Los culés cogieron dos goles de ventaja, pero los lusos remontaron (3-4) y se acabaron llevando el título.

## El Sevilla se descuelga en la lucha por el título

El Sevilla perdió anoche en el Sánchez Pizjuán ante el Athletic (0-1) y se queda a seis puntos del liderato del Atlético, casi sin opciones de pelear por la Liga. Iñaki Williams decidió en el minuto 90.

## #Euroliga

# UN QUINTO PARTIDO CON POCO Y MUCHO QUE PERDER

Madrid y Barcelona afrontan hoy su duelo decisivo de la Euroliga como un premio gordo para unos y una necesidad para otros

RAÚL R. VEGA

rodriguez@20minutos.es / @rr\_vega

Desprovista y desnuda de cualquier tipo de contexto, la noticia suena idéntica para unos y otros: Real Madrid y Barcelona afrontan hoy su quinto y decisivo choque de cuartos de final de la Euroliga de baloncesto. Los blancos rinden visita al Anadolu Efes (18.45 horas) y los azulgrana reciben al Zenit (21.00 horas).

Pero, a partir de ahí, nada es igual, pues el escenario a su alrededor todo lo determina: el Madrid sueña con una clasificación para la Final Four que se antojaba imposible hace una semana y que ha tomado cuerpo a base de corazón y un espíritu indomable a lo largo de una eliminatoria esquizofrénica. La derrota casi se asume y la victoria rondaría lo casi milagroso, otra vez. Perder, sin embargo, sería un mayúsculo fracaso para las huestes del Barcelona: es un equipo dise-

ñado para reinar en Europa y hoy solo cabe ganar, como sea.

El Zenit se ha convertido en un dolor de muelas para el líder de la fase regular, construyendo una telaraña defensiva que ha difuminado a dos de las grandes estrellas del Barcelona: Mirotic y Calathes. El caso del jugador hispano-montenegrino es el más evidente. En los cuatro partidos de la eliminatoria ha anotado una media de 9 puntos, muy lejos de los 16,8 que anotó en la fase regular.

Así, el Barça está sobreviviendo gracias a los chispazos de Higgins y la solvencia en la zona de Davies, cuya aportación en ataque fue especialmente destacada en los tres primeros partidos. Pero más allá de las sensaciones ofensivas, los dos partidos que ha perdido el Barça han coincidido con actuaciones excelentes de Kevin Pangos. Si el Barcelona logra parar hoy al base canadiense tendrá mucho trabajo adelantado.



Real Madrid y Barcelona llegan a uno de los partidos más importantes de la temporada. EP Y EFE



## Presente y pasado desigual

●●● Aunque en la actualidad es el Barcelona quien parece con más opciones de llegar a la Final Four, es el Real Madrid quien suma más participaciones en esa ronda final en la última década. Los azulgrana suman ya siete años sin llegar, «demasiado», según reconoció el actual mánager general de la sección, Juan Carlos Navarro. Mientras, en los últimos siete años, el Real Madrid fue finalista cuatro veces, conquistando el título en dos.

Mientras, el Real Madrid vuelve a remar a contracorriente en su regreso a tierras turcas, donde se llevó dos soberanas palizas. Después, lle-

garon las obras de fe que igualaron la eliminatoria y convierten el quinto partido de hoy en una ruleta rusa para los dos equipos: el Efes es mejor,

sí, pero cualquiera se fía ya. Y de moral, escuchando ayer a Pablo Laso, el Madrid llega con el viento de cara: «Sabemos la dificultad, pero la motivación tiene que existir y existe. En ese sentido al equipo lo veo bien, está preparado para saber la dificultad que tenemos, para entenderla y para ser capaces de competir al máximo. Sabíamos que teníamos un reto muy complicado en casa contra un gran equipo, pero el equipo estuvo magnífico».

El optimismo blanco parece también encontrar eco en su enfermería: ha viajado toda la plantilla disponible, incluidos Tavares y Thompkins, que podrían ser de la partida. Laso, no obstante, sigue sin tenerlo claro: «Ahora mismo diría que me gustaría contar con todos. Soy optimista». Al entrenador blanco también le preguntaron por el tipo de partido que espera: «Puede no parecerse a ninguno de los cuatro, pero ojalá tenga el resultado de los dos últimos». ●

## Darias no quiere público aún ni en la Liga ni en la ACB

La ministra de Sanidad, Carolina Darias, mostró ayer sus dudas sobre la pertinencia de la vuelta de los aficionados a los partidos de la Liga de fútbol o la ACB de baloncesto, debido a la evolución de la pandemia de Covid-19 en varias comunidades autónomas.

«La situación de la pandemia es desigual en nuestro país. Estamos comenzando un lento descenso que esperamos que se consolide. Algunas auton-

mías tienen una incidencia por debajo de 70 y otras están próximas a 400 o por encima de 500. Una medida así no creo que fuera lo más aconsejable», explicó Darias.

La Liga respondió con un comunicado en el que calificó de «discriminatoria e incoherente» la decisión de la ministra de Sanidad y pidió la vuelta del público «según la situación sanitaria de cada comunidad autónoma». «La Liga va a intentar que se reconsidere esta decisión de forma urgente, convocando una reunión urgente con la liga profesional de baloncesto, la ACB, que es la otra gran perjudicada», finalizó el organismo. ●

20"

### Afición en el Garros

La próxima edición de Roland Garros, que comienza el 30 de mayo, tendrá público en las gradas, según confirmó el ministro francés de Educación y Deportes, Jean-Michel Blanquer. El torneo podrá acoger un tercio de público, con un máximo de 1.000 espectadores por pista.

### Los Lakers, en apuros

En la madrugada de ayer, Los Angeles Lakers encajaron su tercera derrota consecutiva tras caer frente a los Toronto Raptors por 114-121. La situación de los

vigentes campeones se complica: podrían no clasificarse directamente para los playoffs y verse obligados a jugar el play in.

### Soler, a por el Giro

El equipo Movistar confirmó ayer los ocho corredores que participarán en el Giro desde este próximo sábado. Marc Soler será el líder y la gran esperanza del equipo español.

### Denuncia de abusos

La Comisión Australiana de Derechos Humanos reveló ayer que los gimnastas del país oceánico, en su mayoría niñas y jóvenes, han sufrido abusos, desde verbales a sexuales, desde los años 80.



### El gran partido ya está aquí: Alcaraz vs. Nadal

La gran promesa del tenis español, Carlos Alcaraz, invitado de la organización, debutó con firmeza en el Mutua Madrid Open de tenis y ganó al francés Adrian Mannarino. Mañana, en la segunda ronda, se las verá con Rafa Nadal. FOTO: EFE

## #ToyotaRAV4Plug-in



El diseño de la parrilla delantera es específico de esta versión enchufable. TOYOTA

# El pionero entre los SUV se suma a la etiqueta Cero

La versión enchufable del superventas de Toyota tiene 306 caballos y puede recorrer hasta 75 km en modo eléctrico



El interior apenas se diferencia respecto al otro RAV4.

ENRIQUE GONZÁLEZ  
@quiquegongar

En la actualidad, uno de cada tres SUV compactos que se venden en España es un RAV4, modelo que desde que se lanzó hace 25 años ha sido uno de los productos más exitosos de la marca y del segmento. Ahora Toyota añade a la generación actual, la que vio la luz a finales de 2019, una versión con sistema híbrido enchufable de 306 CV y una autonomía en modo completamente eléctrico de 75 km, 98 si se realizan exclusivamente recorridos urbanos.

Utiliza un motor de gasolina de 185 CV y dos eléctricos,

## FICHA TÉCNICA

**Motor:** híbrido, gasolina.  
**Potencia (kW/CV):** 225/306.  
**Cambio:** automático.  
**Largo (mm):** 4.600.  
**Ancho (mm):** 1.855.  
**Alto (mm):** 1.690.  
**Maletero (litros):** 520.  
**Velocidad máxima (km/h):** 180.  
**De 0 a 100 km/h (seg.):** 6.  
**Consumo medio (l/100 km):** 1.  
**Emissiones CO<sub>2</sub> (gr/km):** 22.  
**Precio (euros):** 49.500.



20M.ES/MOTOR

Aquí encontrarás toda la información relacionada con el mundo del automóvil: novedades, curiosidades, trending...

uno en cada eje, más una batería de 18,1 kWh cuya carga se puede realizar en dos horas y media si utilizamos un poste rápido. En un enchufe doméstico, la operación se alarga hasta las siete horas a través del cable del Tipo 2 que se ofrece de serie.

Con el fin de adaptarse a las más variadas condiciones de uso, este RAV4 Plug-in dispone de cuatro modos de funcionamiento: EV, el predeterminado y totalmente eléctrico; híbrido HV; automático EV/HV y el de carga en marcha. Además, dispone de los programas de conducción Normal, Eco y Sport para conseguir una conducción a la carta, sin faltar un modo Trail para circular por caminos de tierra.

Capaz de pasar de 0 a 100 kilómetros por hora en solo seis segundos, desde el punto de vista de la eficiencia el RAV4 también da la cara, pues en nuestro recorrido de pruebas, alternando todo tipo de escenarios, pudimos registrar después de 90 kilómetros un consumo medio de 6,8 litros a los 100 km, que no está nada mal.

### CON TRACCIÓN TOTAL

El todocaminos japonés se desenvuelve con soltura gracias a su tracción total, que le proporciona un gran equilibrio en el paso por curva a pesar de las proporciones de su carrocería y el mayor peso respecto a un coche convencional.

Por lo que concierne a su estética, el RAV4 Plug-in se dis-

tingue del resto por incluir una parrilla específica, rodeada de un bisel cromado, un protector delantero diferente y una nueva gama de llantas, mientras que por dentro cambia el diseño del tablero de instrumentos, para incluir las informaciones correspondientes al sistema híbrido enchufable, y los tapizados de los asientos son nuevos. El maletero, por su parte, ofrece 520 litros de capacidad, 50 menos que en la versión híbrida no enchufable.

Disponible en dos niveles de acabado, Advance y Style Plus, las primeras entregas están previstas para junio. El equipamiento base incluye llantas de 18 pulgadas, ópticas delanteras por LED, climatizador dual, sistema de infoentretenimiento con pantalla de 8 pulgadas o asientos delanteros calefactables, mientras que el Style Plus incorpora llantas de 19", equipo de sonido JBL, pantalla multifunción de 9" con navegador y Head-Up Display.

De las ayudas a la conducción destaca el control de crucero adaptativo, el sistema de precolisión con detector de peatones y ciclistas o la alerta de cambio involuntario de carril, integrados todos ellos en el paquete Toyota Safety Sense.

Con los 3.000 euros de descuento que aplica la marca, los precios van de los 49.500 a los 58.500 euros, sin incluir las ayudas de hasta 5.000 euros por parte del Gobierno. ●

## #KiaEV6



El nuevo modelo tiene un aspecto atractivo y diferenciado.

## El futuro eléctrico se hace presente

Kia ha iniciado una nueva etapa y va a entrar en ella por la puerta grande, con el primer modelo realizado sobre la plataforma E-GMP para vehículos cien por cien eléctricos.

Con una longitud de 4,7 metros y una silueta muy robusta y moderna, sus 2,9 metros de batalla ofrecen un muy amplio espacio por dentro, sobre todo atrás, así como un maletero de 520 litros. El puesto de conducción es moderno y se apoya en dos pan-

tallas curvadas para el cuadro de mandos y el sistema multimedia.

La gama comprende dos tipos de batería, de 58 o 77 kWh, sistemas mecánicos de 125 a 430 kW (170 a 585 caballos) y autonomías entre 400 y 510 km. Las versiones disponibles en su lanzamiento (se empieza a vender en mayo y llegará en septiembre) son EV6, GT-Line y GT, las más potentes con tracción total. El precio oscila entre los 42.200 y los 59.385 euros con los descuentos de la marca y sin añadir las ayudas del Plan Moves III, que pueden restar hasta 7.000 euros de la cuantía final. ● D.P.

## #GamastenibledeSeat



Los modelos ecológicos de Seat cubren todas las necesidades.

## León y Tarraco suman nuevas versiones

La familia de modelos impulsados por tecnologías alternativas de Seat tiene dos nuevos miembros. El León TGI se actualiza con los cambios realizados en el compacto el año pasado y equipa una mecánica de 1,5 litros y 130 caballos que puede ser alimentada por gas natural comprimido o con gasolina. Esta variante ofrece 600 kilómetros de autonomía y tiene el valor añadido de la etiqueta Eco, con todas sus ventajas fiscales y de movili-

dad. El precio arranca desde los 20.050 euros.

Por su parte, el buque insignia de Seat, el Tarraco e-Hybrid, pone sus 4,7 metros de longitud y un maletero de 610 litros al servicio de familias interesadas en una etiqueta Cero con sistema híbrido enchufable de 245 caballos. Este modelo puede recorrer en modo eléctrico 49 km, pero en combinación con el motor de gasolina la autonomía total se eleva hasta los 730 km. Con campañas promocionales, este Tarraco parte de los 40.000 euros, pero de esa cuantía se pueden descontar hasta 5.000 euros más por las ayudas del Plan Moves III del Gobierno. ● D.P.



# Ricky Merino

## «Cantarle al amor heterosexual sigue siendo lo 'mainstream'»

JORGE PARIS

### 20MINUTOS CON...

**El balear, salido de la factoría 'OT', se pone en manos de Nacho Canut con un tema electropop cuyo vídeo protagonizan Ana Guerra y Roi Méndez**

**DANIEL MATEO**  
dmateo@20minutos.es / @d\_mateo

Camaleónico como pocos de aquella inolvidable generación de *OT 2017*, Ricky Merino, que a base de mucho esfuerzo se ha hecho un hueco en el mundo de la música y de la televisión, lanza *Es lo que hay*, un canto a la libertad que sirve como adelanto de su ansiado primer disco, previsto para este otoño. **El single parece toda una declaración de intenciones.** Mi idea es que sea una canción que me funcione como himno para reafirmarme en mis ideas. Decir: 'Este es mi estilo, es mi música, es lo que quiero hacer'. **¿Por qué tiene esa necesidad?** Es que en estos cuatro años ha habido momentos en los que me he planteado muchas cosas, como si gusto o no, si acierto con el tipo de música, si trabajar en la tele es positivo para la música... Pero siempre llego a la misma conclusión, que es que quiero seguir haciendo lo que me gusta. **¿Ha tenido que decir muchas veces 'es lo que hay'?** Sí, pe-

ro aunque el título de la canción sea algo como que sentencia, yo estoy muy abierto al debate. Pero sí es verdad que, cuando tengo una idea muy clara, suelo plantarme. **Habla en la canción del qué dirán. ¿Se ha sentido señalado?** He pasado por eso sin ser consciente de que iba a hacerlo. Cuando entras en un programa de televisión y tienes una exposición pública para la que no te has preparado, te vas dando cuenta de que lo que tú dices ya no solo afecta a tu entorno, sino a más gente. Al principio me costaba y me autocensuraba mucho, incluso en redes, donde antes era mucho más ácido. Creo que, poco a poco, me he ido autocensurando por no ofender o por intentar contentar a la mayor gente posible. Y es un error, porque, por gustar a la mayoría, al final dejas de ser honesto contigo mismo y no gustas a nadie, ni a ti ni al resto de la gente. **¿Y quién es Ricky Merino?** Yo sigo siendo igual. Me estancué en los 24 y de ahí ya no he cambiado nada (ríe). Sigo teniendo los mismos sueños que tenía cuando acabé la carrera y me mudé a Madrid por primera vez. Soy un tío muy soñador. **Y un gran activista LGBTIQ+.** **¿Cómo está el sector de la música respecto a ese tema?** **¿Se ha avanzado?** Avanzar hemos avanzado. En los setenta u ochenta hubiera sido imposible salir directamente a la industria siendo abiertamente homosexual. Incluso ocurrió,

sin ser conscientes, en nuestra edición de *OT*, y pasó de forma natural. Yo no fui con una bandera, sino que hablaba de mi vida, de mi exnovio o de que me gustaba un bailarín del programa sin saber que esto fuera estaba viéndose como un ejercicio de normalidad. Dicho esto, todavía queda mucho por hacer. A un artista abiertamente homosexual la industria le da unas oportunidades diferentes a las que le da a uno heterosexual que le canta a un amor heterosexual.

**«Por gustar a la mayoría, al final dejas de ser honesto contigo mismo y no gustas a nadie»**

**«Le he dado tantas veces las gracias a Nacho Canut que debe de estar al borde de bloquearme»**

**«A mí me encanta la etiqueta 'OT', no me acompleja. Es que le debo mi situación actual»**

#### EL DETALLE

### Rodeado de amigos en el videoclip

Ricky ha querido rodearse de amigos en el videoclip de *Es lo que hay*, para el que ha contado con la colaboración de Ana Guerra y Roi Méndez, inseparables desde que se conocieron en *OT 2017*. «Necesito ese calor de tener a mis amigos alrededor. Quería contar una historia y qué mejor que tener a los que veo cada día, como Ana y Roi», relata. «Me gusta porque esas imágenes con ellos quedarán para la posteridad».



INDICA PRODUCCIONES

Eso sigue siendo lo *mainstream*. Al abiertamente homosexual desde el día uno le cuesta más porque todavía está destinado al nicho de mercado LGBTI. Y ya no hay canciones que sean LGBTI, hay canciones. Punto. Pero me las ponen en listas LGBTI, no en listas pop. Llegará un día que no tengamos que sesgarlo. **Ha pasado de ser fan de Nacho Canut, de Fangoria, a cantar un tema compuesto por él.** Es que es surrealista. Le he dado tantas veces las gracias que debe de estar al borde de bloquearme. Me cuesta creerme. ¡Y es que suena totalmente a él!

**¿Este nuevo sonido obedece a una búsqueda personal de estilo o a llegar a un público más amplio?** No, no busco abrirme a un tipo de mercado, porque soy consciente de que en España esto no es lo más comercial. Buscarme un mercado sería sucumbir a todo y hacer reguetón y urbano. Eso sería lo más inteligente para poder sobrevivir en la música. Me he dado cuenta de que el sonido que quiero hacer es el que siempre he escuchado, que es el anglosajón pero cantado en castellano, porque tampoco soy un suicida.

**¿Por qué ha tardado cuatro años en sacar disco?** Porque, cuando salí de *OT*, yo no era la prioridad de una discográfica. Se me ofreció un disco, pero era de reguetón y dije que no. Entonces me dieron la libertad de hacer mi propio proyecto con otros productores. Pero ese era un camino mucho más lento. Ahora ya tengo el repertorio que me define y el apoyo que necesitaba.

**La etiqueta OT, ¿le gusta o le disgusta?** A mí me encanta, no me acompleja para nada. Es que le debo mi situación actual. Estoy viviendo en Madrid y trabajando en esto porque me escogieron en *Operación Triunfo*.

**¿Le han cerrado muchas veces las puertas?** ¡Claro! A mí me han dicho más veces que no que sí. Yo he hecho miles de *castings*, antes y después de *OT*, y la gran mayoría de veces me han dicho que no, que al final es lo normal. A día de hoy hago muchos *castings*, por ejemplo, en series, y me han dicho que no en todos.

**¿Trabajar en televisión es importante para la carrera musical de un artista?** En España puede ocurrir que te reste credibilidad, pero yo creo que es un error, porque eso, fuera de aquí, no pasa. La televisión sigue siendo el medio más potente para darse a conocer, y yo creo que ambas facetas se pueden compatibilizar muy bien. Aunque sea un riesgo, pese a que ahora hay menos prejuicios al respecto, a mí me gusta mucho la tele y quiero seguir desarrollándome por ahí. ●

### « A VUELTAS CON EL IDIOMA

**'Vermú', mejor que 'vermout' o 'vermouth'**



Por **Fundéu**

Los vocablos *vermú* y *vermut* son alternativas en español a la voz francesa *vermouth* o *vermout*, por lo que se recomienda evitar estos extranjerismos.

En los medios de comunicación es frecuente encontrar frases como «Un vermouth con el que se pretende recuperar y poner al día tradiciones y métodos centenarios de la propia casa», «Todas las variedades de vermouth son bienvenidas» o «Medias copas, la alternativa a la cerveza y al vermouth para disfrutar del ocio diurno con destilados de calidad».

El Diccionario panhispánico de dudas indica que las voces *vermú* y *vermut* son las adaptaciones gráficas de la voz francesa *vermouth* (o *vermout*) y señala que sus plurales son *vermús* y *vermut*, respectivamente.

El Diccionario de la lengua española, por su parte, recoge *vermú* con el significado de 'licor compuesto de vino, ajeno y otras sustancias amargas y tónicas, que se toma como aperitivo' y *vermut* con el mismo sentido que *vermú*.

La primera es una palabra aguda terminada en vocal, por lo que se escribe con tilde en la sílaba tónica (*vermú*), mientras que el plural *vermús* no la lleva por acabar en grupo consonántico. ●

Elaborado por **Fundéu**, fundación patrocinada por la agencia Efe y el BBVA, que tiene como objetivo contribuir al buen uso del español en los medios. [www.fundeu.es](http://www.fundeu.es)

## El cariñoso gesto de Lequio con Ana Obregón

Antonia Dell'Atte abrió la caja de Pandora hace unos días al sacar del olvido los supuestos episodios de malos tratos que vivió durante su relación con Alessandro Lequio. Un asunto que ya se dirimió en los medios hace un par de décadas pero que la italiana ha querido devolver a la actualidad tras la defensa de Lequio a Antonio David Flores. Un asunto en el que ya se ha visto implicada Ana Obregón que, desde Instagram, escribía un mensaje de apoyo al padre de su hijo Aless y acusaba a Dell'Atte de haber falsificado documentación sensible.

Me consta que Alessandro le ha agradecido enérgicamente el apoyo en las redes sociales durante algunas de sus últimas conversaciones telefónicas. Ana no da crédito a la continua intromisión de Antonia y confiesa que no tiene miedo de acabar en los juzgados por la anunciada demanda de la musa de Armani.



## DIRECTO AL CORAZÓN

Por Saúl Ortiz



20M.ES/GENTE

Lee estas noticias y muchos otros temas de última hora sobre el mundo del corazón en nuestra web.

En cualquier caso, no cabe duda de que Obregón vuelve a ser muy generosa con Lequio, pues en muchas ocasiones ha tenido que ejercer de cabeza familiar, tomar decisiones trascendentales y hacerse cargo de las necesidades que su

hijo ha ido teniendo, no solo durante la enfermedad, sino durante su infancia y adolescencia. Discreta y enemiga de los enfrentamientos, Ana ha callado muchas veces cuando en realidad quería gritar. No hay que olvidar que, además de las sombras que siempre han perseguido a Alessandro, tuvo que hacer frente a desplantes e infidelidades muy sonadas, una de ellas poco tiempo antes de empezar la emisión del inolvidable *Qué apostamos* que presentaba con Ramón García.

Escándalos que le hicieron pasar momentos muy complicados pero a los que no guarda rencor. Ana no ha desarrollado esa capacidad. Olvida con facilidad y mira al futuro con la ilusión de poder hacer realidad la fundación que llevará el nombre de su hijo y que ayudará a enfermos de cáncer y a sus familiares.

## Kiko Rivera y Anabel Pantoja, distanciados

Kiko Rivera lleva meses intentando convencerse de que

lo suyo con su madre es una fábula escrita y contada muy a su pesar. Busca refugio en los recuerdos de un pasado no tan lejano para relativizar lo que él considera un engaño imperdonable en el plano económico y sentimental.

A pesar de que, tras la tormenta desatada por aquella polémica entrevista que fue el inicio de una cascada de informaciones sobre las dobles de Isabel Pantoja, Kiko quiso buscar la forma en la que acercarse a su madre, **20minutos** ha podido confirmar que en este momento descarta cualquier tipo de acercamiento y/o reconciliación. No quiere saber nada de su madre ni de los movimientos inexplicables que traza con sus abogados.

Además, Kiko ya empieza a estar cansado de la tibieza de algunos de los miembros del clan. En concreto, la relación con su prima Anabel no atraviesa el mejor momento, pues empiezan a apolillarse las diferencias, los pequeños enfados y las llamadas de atención. Asuntos que podrían haberse resuelto con una conversación

## Alessandro le ha agradecido a Ana su apoyo en las redes frente a Dell'Atte

## Empiezan a apolillarse las diferencias y los pequeños enfados entre Kiko y Anabel



Anabel Pantoja en un plató de Telecinco. DIEGO PUERTA / GTRES

certera, pero que, arrojados en un mar tan revuelto, despertan recelos y pueden acabar enterrando relaciones que parecían muy sólidas. Eso sí, Kiko está demostrando que está dispuesto a todo para que los sentimien-

tos no descarrilen y apoya a El Negro, el novio de su prima, durante su presencia en *Supervivientes*.

Mientras los embrollos familiares parecen no tener fin, Kiko sigue con sus proyectos profesionales y pronto anunciará un nuevo trabajo musical muy en el estilo de su último *single*, *La tentación*, que lleva camino de convertirse en la banda sonora del verano que ya casi despega.

## Por cierto...

La presentadora de las mañanas no continuará al frente del nuevo formato que preparan para el próximo curso. Aunque desembarcó con fuerza y todos creían que fue una decisión acertada, el tiempo, los datos y la fama han demostrado que fue una equivocación.

Nada es lo que parece en la buena relación que el guardameta y la periodista airean en las redes sociales. Existen diferencias que implican a terceras personas y que intentan resolver de la mejor manera, aunque no siempre lo consiguen. ●

## En 2019, RTVE no cumplió parte de su obligación financiera

La corporación de RTVE incumplió la obligación de financiar anticipadamente películas y miniseries de televisión en el ejercicio 2019, según la auditoría realizada por la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC).

El ente público tendrá que compensar este déficit en el ejercicio 2020 y posteriores, indica la CNMC en un comunicado sobre el cumplimiento de la obligación de los prestadores de servicios de comunicación audiovisual de destinar parte de sus ingresos a financiar obras audiovisuales europeas.

La Ley General de la Comunicación Audiovisual (LGCA) obliga a esos operadores a destinar el 5% de sus ingresos a financiar películas para el cine y la televisión, series, documentales y películas y series de animación. Si la empresa es pública, este porcentaje aumenta hasta el 6%. RTVE cumplió con un excedente de 70,4 millones de euros la obligación genérica de inversión, pero desglosado por capítulos se quedó corta en lo referente a filmes y miniseries de televisión. ● R. C.

20"

## Huawei pierde su liderazgo en móviles

Dos años después de que EE UU incluyera a Huawei en su lista negra por supuestos vínculos con la inteligencia china, el gigante asiático, que había llegado a liderar las ventas de móviles, ha ido perdiendo fuelle hasta situarse en este primer trimestre de 2021 fuera de las cinco marcas más vendidas.

## Una exposición evoca los 40 años de El Tricicle

La exposición *Tricicle Clic, gesto, humor, lenguaje*, que se inauguró ayer en el Palau Robert de Barcelona, recorre la trayectoria profesional de la compañía El Tricicle y celebra cuatro décadas de «humor universal, siempre mordaz, pero nunca ofensivo», según los organizadores.

## Miguel Bernardeau comienza a rodar '1899'

El actor valenciano Miguel Bernardeau (*Elite*) forma parte del elenco internacional de *1899*, una nueva serie histórica de misterio de los creadores de la aclamada producción de ciencia ficción *Dark*, cuyo rodaje acaba de arrancar, según han anunciado Netflix y la productora alemana Dark Ways en un comunicado.



## HISTORIAS CON FOTO



Shang-Chi y la leyenda de los Diez Anillos llegará a las salas en septiembre de este año. MARVEL STUDIOS

Marvel Studios avanzó ayer imágenes y fechas de estreno de una decena de títulos. Tras sucesivos aplazamientos, Marvel reactiva su calendario con la esperada *Viuda Negra* de Scarlett Johansson, que se estrenará

en julio. Luego vendrán *Shang-Chi* en septiembre, *Eternals*, con Angelina Jolie, en noviembre, y *Spiderman 3* en diciembre. En marzo de 2022 llegará *Doctor Strange in the multiverse of madness*; en mayo, *Thor*, lo-

ve and thunder; en julio, *Black Panther*; *Wakanda forever* y en noviembre, *The Marvels*. En febrero de 2023 llegará *Ant Man & The Wasp: Quantumania*, y en abril de ese año: *Guardianes de la Galacia Vol. 3*. ● R. C.

## Marvel quiere que la gente vuelva al cine

## TELEVISIÓN

# Las tramas de 'Acacias 38' llegan hoy a su punto final



Tras seis años, La 1 cierra una de las series más longevas de la televisión actual con la emisión del capítulo 1.483

R. C.  
cultura@20minutos.es / @20m

En una época en la que prima el audiovisual efímero y las series cortas, *Acacias 38* se despide hoy de la televisión con su capítulo 1.483, con el que dice adiós una de las series diarias más longevas de la televisión, que ya empiezan a ser una *rara avis* de la parrilla.

Tras las cartas y quejas de los telespectadores por su marcha, en Boomerang TV entendieron que no podían irse así como así y han estado trabajando durante semanas en un capítulo final «de los de la grimita», con «una fuerte carga emocional», cuenta el productor ejecutivo de la serie,

Luis Santamaría. «La serie tiene casi un millón de espectadores fieles todos los días y que son seguidores que están desde los primeros capítulos. Es una responsabilidad hacer un final que esté a la altura de las expectativas de quienes han tenido la deferencia de enchufar la tele y elegirnos», asegura.

Será un final que traerá de vuelta a Aurelio, quien resucitará de entre los muertos para vengarse de la malvada Genoveva y en el que seguirá triunfando el amor entre parejas como Felipe y Dori; Pascual y Hortensia y Azucena y Guillermo. También habrá planes especiales para personajes míticos como Casilda o Bellita y regresarán otros queridos como Leonor, la hija de Rosina.

¿Y sorpresas? Las habrá seguro, y solo faltan unas horas para comprobarlo. ●

## Cuándo y dónde

HOY, A LAS 18:10 H, EN LA 1

## QUÉ VER HOY

### SERIES



#### Mujer

ANTENA 3. 23.00 H

El trabajo que Bahar y Ceyda encontraron con la ayuda de Berşan hace que Bahar desconfíe. Cem, el jefe del negocio de cocina, es muy interesante, pero a la vez muy sospechoso. ¿Es realmente peligroso? ¿Estará Bahar jugando con fuego?



#### Te alquilo mi amor

DIVINITY. 16.30 H

Defne se ve obligada a aceptar una oferta a cambio de dinero para ayudar a su hermano a saldarse una deuda. Deberá hacer que Omer, un rico diseñador de zapatos que posee una compañía, se enamore y se case con ella.



#### The big bang theory

NEOX. 18.30 H

La paternidad de Howard y Bernadette, el reencuentro de Wolowitz con su padre y la relación a distancia de Sheldon y Amy marcarán el inicio de la temporada. Además, Leonard y Penny deberán afrontar varias disputas domésticas.

### CINE



#### '55 pasos'

LA 1. 00.35 H

Colette Hughes, abogada defensora de los derechos de los pacientes, tiene como nueva clienta a Eleanor Riese, que está siendo tratada en la unidad psiquiátrica de un hospital. Hugues no imagina que Riese transformará su vida.



#### 'Contrición'

PARAMOUNT. 23.53 H

Después de muchos años combatiendo, Axe, un antiguo miembro de Operaciones Especiales, trata de hacer frente a todas las muertes que ha causado y presenciado durante su trabajo siendo una verdadera máquina de matar.



#### 'La esposa perfecta'

LA SEXTA. 01.00 H

El doctor Steward, un atractivo divorciado, conoce a una joven de la que se enamora y con la que se casa. Todos los amigos consideran que la nueva esposa es una mujer agradable y perfecta. Solo el ama de llaves de la familia desconfía de ella.

### VARIOS



#### 'REALITY' Supervivientes: en tierra de nadie

TELECINCO. 22.00 H

Presentado por Carlos Sobeira, aborda la última hora de los concursantes en Honduras. Realiza conexiones en directo con los participantes y cuenta con colaboradores.



#### ENTRETENIMIENTO El hormiguero

ANTENA 3. 22.00 H

El programa promete una noche de risas y mucho humor con la presencia como invitado de Carlos Latre. El mejor imitador de España habla de su nuevo y exitoso espectáculo, titulado *One Man Show*.



#### LITERATURA Página dos

LA 2. 20.00 H

Magacín divulgativo sobre libros que utiliza un tono ameno, entretenido y cercano en el que tanto el lector habitual como el ocasional encontrarán toda la información necesaria para satisfacer su interés por la lectura.

## HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

**Aries** Comprobarás que un asunto de colaboración con alguien en el que te has metido con ciertos temores va mucho mejor de lo que crees y que tus miedos no tenían ningún sentido. Eso te hace sentir bien.

**Tauro** Estás cambiando algunos aspectos de tu vida y lo cierto es que son muchos positivos por muchas razones. Ese nuevo planteamiento en tus relaciones de pareja va a contribuir a un mejor equilibrio.

**Géminis** Será hoy una jornada en la que van a suceder muchas cosas positivas, ya que por fin ves la luz en un tema profesional que se pone muy a tu favor. Se alejan enemigos y vuelves a tu posición más cómoda y justa.

**Cáncer** Si hoy tienes que decidir entre algo más atractivo o tentador, pero con cierto peligro en algún aspecto, y algo menos arriesgado, lo más sensato es que optes por lo último. Ya habrá tiempo de probar cosas nuevas.

**Leo** Hay una noticia que hoy te puede llevar a tomar cierta decisión importante, quizá respecto a tu pareja. No verás las cosas igual que antes y tu punto de vista va a ser mucho más exigente en cierta manera.

**Virgo** No dejes que los demás tomen la iniciativa y pongan las cosas a su favor antes de que nadie pueda intervenir. Probablemente tendrás que hacer valer alguna clase de autoridad y eso te puede tensionar bastante.

**Libra** Hoy te sentirás con más tranquilidad en general ya que has conseguido uno de tus objetivos, que puede ser el de no obsesionarte con una cuestión relativa a la salud. En ese sentido, las aguas vuelven a su cauce.

**Escorpio** Vas a animar mucho a una persona muy cercana, probablemente un hijo o un familiar, a seguir trabajando en algo que le supone un esfuerzo. Pero esos ánimos que le das serán fundamentales y muy gratificantes.

**Sagitario** Es posible que te plantees abandonar las redes sociales, ya que no estás de acuerdo con cierta parte negativa que a veces tienen. Pero lo mejor es que aprendas a aprovechar solo lo positivo que puedan darte.

**Capricornio** Aunque has pasado una racha de dudas sobre muchas cosas, poco a poco ves cómo se consolidan ciertas ambiciones y se reconoce el trabajo hecho desde hace largo tiempo. Te sientes bien.

**Acuario** Exigir a alguien algo que tú no eres capaz de hacer no suele dar buenos resultados, así que debes plantearte que es necesario poner en valor tus virtudes y dejar a los demás con las suyas sin hacer críticas.

**Piscis** Puede que no te guste mucho que alguien te diga lo que piensa en realidad de un trabajo en el que has puesto mucho de ti. Pero será para mejorarlo y con toda la buena intención. Escucha los consejos.

## PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](https://www.20m.es/servicios)

### LA 1

06.00 Noticias 24 h.  
06.30 Telediario matinal.  
08.00 La hora de La 1.  
12.15 Avance: jornada electoral Madrid.  
12.30 Las cosas claras.  
15.00 Telediario 1.  
16.00 Info. territorial.  
16.20 El tiempo.  
16.35 Dos vidas.  
17.25 Servir y proteger.  
18.10 Acacias 38.  
19.00 El cazador.  
19.50 4-M Madrid decide.  
00.10 Resumen tenis Mutua Madrid Open.  
00.35 Cine: 55 pasos.  
02.20 Noticias 24 h.

### LA 2

07.30 Inglés en TVE.  
07.55 Documental.  
08.50 Agrosfera.  
09.30 Aquí hay trabajo.  
09.55 La aventura del saber.  
11.05 Documentales.  
12.55 Cine: *Minnesota Clay*.  
14.20 Documentales.  
15.45 Saber y ganar.  
16.30 Documentales.  
20.00 Página dos.  
20.35 Documentales.  
22.00 Rutas bizarras.  
22.50 Un país para reírlo.  
23.50 Documentos TV.  
00.55 Metrópolis.  
01.25 Conciertos Radio 3.

### ANTENA 3

06.15 Noticias.  
08.55 Espejo público.  
13.20 Cocina abierta.  
13.45 La ruleta.  
15.00 Noticias 1.  
15.45 Deportes.  
16.02 El tiempo.  
16.30 Amar es para siempre.  
17.45 Ahora caigo.  
19.00 ¡Boom!  
20.00 Pasapalabra.  
21.00 Noticias 2.  
22.00 El hormiguero.  
23.00 Mujer.  
00.20 Especial elecciones.  
01.30 Mujer.  
02.30 Live casino.

### CUATRO

07.50 Mejor llama a Kiko.  
08.25 ¡Toma Salami!  
09.00 El bribón.  
09.50 Alerta cobra.  
13.15 El precio justo.  
14.15 El concurso del año.  
15.10 Deportes Cuatro.  
15.40 El tiempo.  
15.45 Todo es mentira.  
17.00 Todo es mentira bis.  
18.00 Cuatro al día.  
20.00 Cuatro al día a las 20 h.  
21.05 First dates.  
23.00 Supervivientes: Tierra de nadie.  
01.35 El desmarque.  
02.50 Supervivientes.  
03.20 Puro Cuatro.

### TELECINCO

06.30 ¡Toma Salami!  
07.00 Informativos.  
08.55 El programa de Ana Rosa.  
13.30 Ya es mediodía.  
15.00 Informativos Telecinco.  
15.40 Deportes.  
15.50 El tiempo.  
16.00 Sálvame limón.  
17.00 Sálvame naranja.  
20.00 El precio justo.  
21.00 Informativos Telecinco.  
22.00 Supervivientes: tierra de nadie.  
23.00 Love is in the air.  
01.40 Got talent: momentazos.

### LA SEXTA

07.30 Aruser@s previo.  
09.00 Aruser@s.  
11.00 Al rojo vivo: previo.  
12.30 Al rojo vivo.  
14.30 La Sexta Noticias.  
14.55 Jugones.  
15.20 La Sexta Meteo.  
15.45 Zapeando.  
17.15 Más vale tarde.  
19.30 Previo especial ARV elecciones Madrid.  
21.25 Especial ARV elecciones Madrid.  
23.45 Postespecial ARV elecciones Madrid.  
01.00 Cine: *La esposa perfecta*.  
02.30 European poker.

### À PUNT

07.00 Programació infantil.  
08.00 Noticias del matí.  
11.00 Bon día, bonica.  
12.25 Les moreres.  
12.57 Terra viva.  
14.00 Noticias migdia.  
15.19 Atrapa'm si pots.  
16.20 Bona vesprada.  
20.30 Noticias comarques.  
20.55 À punt notícies nit.  
21.37 Especial elecciones Madrid 4-M.  
23.15 Pel·lícula: *Mort al llac: l'enigma de la màscara celta*.  
00.49 À punt notícies nit.  
01.54 Atrapa'm si pots.

 | HOY FIRMA

## Joaquim Coll En contra de la violencia política

La campaña electoral madrileña ha sido lamentable en términos de calidad democrática. El discurso de las emociones enterró mucho antes de empezar cualquier atisbo de debate sobre la gestión y las propuestas en los temas que realmente importan a la ciudadanía. Peor aún, ha predominado la violencia, sobre todo la exhibición de una violencia retórica y gestual muy inquietante. La irrupción de amenazas anónimas contra los candidatos y otros políticos se ha producido en un contexto de encendida agresividad entre partidos, con insultos personales y gruesas descalificaciones, sin olvidar algu-

**Esta dinámica de máxima polarización no se puede normalizar ni extender**

**El discurso de las emociones enterró cualquier atisbo de debate sobre la gestión**

nas agresiones entre manifestantes y con la policía por parte de grupos opuestos. Esta dinámica de máxima polarización no se puede normalizar ni extender al conjunto de la política nacional. Ojalá hoy los madrileños voten pensando en cómo evitarlo.

La lucha contra todo tipo de violencia es uno de los progresos de las sociedades democráticas y cualquier regresión en este aspecto no se puede minusvalorar. Quien afirma que el Gobierno de izquierdas pretende implantar una dictadura comunista venezolana o que la derecha se ha entregado al «fascismo» no solo miente, sino que está usando un lenguaje guerracivilista y dando cobertura a posibles actos violentos.

No olvidemos que el lenguaje es un poderoso creador de realidades. En el País Vasco hubo durante décadas un modelo de violencia política ligado al terrorismo de ETA que, afortunadamente, ha ido a menos. En

Cataluña, en cambio, desde que empezó el *procés* ha habido un progresivo aumento de las acciones violentas, principalmente contra bienes físicos e instituciones. En 2020 se contabilizaron 380 incidentes de violencia política y odio ideológico, cuya autoría es en un 90% de ideología independentista, según hizo público la semana pasada el observatorio del Movimiento contra la Intolerancia y la asociación Impulso Ciudadano.

Frente al discurso del Govern de señalar a la extrema derecha «españolista», lo cierto es que en Cataluña esta tiene un papel marginal. En cambio, lo que hay es el crecimiento de una violencia por parte de una extrema derecha independentista de ideas hispanófobas y supremacistas. Hay una realidad enquistada de acciones violentas contra entidades, particulares y partidos contrarios a la secesión junto a la exhibición normalizada de una iconografía siniestra (guillotinas, figuras ahorcadas, quema de símbolos o cabezas de cerdos). Lo grave es que, en lugar de combatirlo, desde TV3 y Catalunya Ràdio se alimenta la semilla del odio.

La política madrileña debería tomar buena nota de no copiar este tipo de dinámica, sustituyendo el conflicto identitario por el ideológico entre derecha e izquierda. De lo contrario, se destruirá la democracia. ●

Joaquim Coll es historiador y articulista


 | COLUMNA

## Los 'pecados' de Madrid



Por **Juan Carlos Blanco**  
Periodista y consultor

Hoy ha llegado el día. Hoy, por fin, los madrileños podrán elegir entre fascismo y democracia, entre comunismo y libertad, que, como ya saben todos ustedes, son los dilemas que nos tienen a todos los españoles al borde del insomnio. Bueno, y quien dice los españoles, dice a todos los europeos, porque en el continente no se habla de otra cosa. Yo me imagino al típico señor o señora de Wiesbaden o de algún pueblo de la Normandía francesa saliendo esta mañana al trabajo y preguntándose presa de los nervios: ¿saldrá hoy Madrid del yugo fascistoide de los últimos 26 años?, ¿arribarán, por el contrario, las hordas comunistas a la Gran Vía desde la sierra de Guadarrama? Dios, qué nervios. En Madrid jugándose el futuro de la civilización europea y yo aquí entreteniéndome con no sé qué de la pandemia y de la depresión económica que soportamos.

Hoy los madrileños dejan atrás una campaña electoral que les ha obligado a ellos, y al resto de los españoles, a retrotraerse a los años treinta del siglo pasado con algunos de los eslóganes más rancios y disparatados de nuestros cuarenta años largos de democracia. Y esto solo puede llevar a preguntarnos qué pecado desconocido han cometido en una comunidad tan maravillosa como Madrid para soportar la condena de una campaña tan infantil y visceral en la que casi todos han competido por ver quién tiene la pancarta más grande o quién bate el récord de memes en Twitter por decir la barbaridad más truculenta y surrealista.

Lo mejor de esta campaña que se nos ha hecho interminable es que ya se ha acabado. Pero lo peor es que, en función de los resultados, puede crear escuela. Y como a alguien se le ocurra pensar en otros posibles adelantos electorales, lo vamos a comprobar más pronto que tarde. ●

 | LA VIÑETA

Por **Nani**


 NOS DICEN LOS LECTORES

### Nuestros políticos deberían volver al cole

«Necesitamos que combatan los argumentos para que no combatan las personas», sentenció Karl Popper. Justo todo lo contrario del espectáculo al que asistimos atónitos la mayoría de los ciudadanos ante los debates electorales o en el Congreso. No son un buen ejemplo cívico. Recomiendo a nuestros políticos que posen su mirada en los debates organizados en centros escolares y universidades. Aprenderán mucho. La democracia son valores. El pluralismo, el consenso en los principios básicos y el respeto a la persona e ideas ajenas, que no enemigas, brillan en la dialéctica estudiantil. Aprendamos de los más jóvenes. Construyamos con ellos una ciudadanía ilustrada y crítica. Por eso es fundamental que estas actividades continúen integrándose en el currículum de nuestros estudiantes. Nuestro futuro como sociedad está en juego. *Ángel Domingo, Valladolid*

Escribenos a [lectores@20minutos.es](mailto:lectores@20minutos.es)

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

 EN TWITTER

Qué difícil ser *hater* de Messi, siempre van a quedar retratados por el amo y señor del balompié. El mejor jugador del mundo y de la historia. *@Cule\_GT*

Ser madre es superfácil, hasta que tienes hijos. *@ladycross*

Estoy de las elecciones de Madrid hasta las narices. Y vivo en Sevilla... *@mundoficcion*

El Gobierno lo vuelve a hacer y envía un plan a la UE con una subida de impuestos para las declaraciones conjuntas y cuando se descubre, dice que lo va a cambiar. *@Missblandings*



Una publicación de  
**20 MINUTOS EDITORA, S. L.**



Directora **Encarna Samitier**  
Director adjunto **Jesús Morales**  
Subdirectores **Raúl Rodríguez y Alex Herrera**  
Redactores jefe **Pablo Segarra, Melisa Tuya y Héctor M. Garrido**  
Coordinadora cierre **Susana Gozalo**  
Coordinadora Seo **Beatriz Rodríguez**  
© 20 Minutos Editora, S.L.  
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L., hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA  
**20 Minutos Editora, S.L.**

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Juan Alegre** (director general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mº Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel: 91 701 56 00  
Valencia Avda. Benito Pérez Galdós 13. 46007 Valencia. Tel: 96 350 93 38

Barcelona Passeig de Gràcia, 11. 08007 BCN. Tel: 93 470 62 50

[20minutoseditora@20minutos.es](mailto:20minutoseditora@20minutos.es)

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, C. G. Penibética, y CREA  
Depósito Legal: V-1694-2004

NO TE PIERDAS EL NÚMERO DE MAYO



**EMMA STONE** es **CRUELLA**

EL RETORNO DEL LEGENDARIO PERSONAJE DE '101 DÁLMATAS'

+ LOS 20 VILLANOS MÁS QUERIDOS DE DISNEY, **BOB ODENKIRK** EN 'NADIE', **AMY ADAMS**, **MARIO CASAS** ES 'EL INOCENTE', **ZACK SNYDER** EN LAS VEGAS, EL CINE DE **KELLY REICHARDT**, 'POSE', **JAVIER CÁMARA**, 30 AÑOS DE **THELMA & LOUISE**...

**CINEMANÍA**

LOCOS POR EL CINE Y LAS SERIES